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Аэролодка предназначена для безопасного 
скольжения по любой поверхности: вода, лед, 
снег. Разгоняется судно до 140 км в час, его грузо-
подъемность составляет полторы тонны (можно 
загрузить до 9 человек одновременно). Такие лод-
ки хорошо себя зарекомендовали при наводнении 
в Тулуне: спасатели работали на них и днем, и но-
чью, благодаря им было спасено много жизней. 
Аэролодки автоматически накачиваются, высоко-
мобильны, их можно перевозить из одного места 
в другое, к тому же они удобного размера и хоро-
шей маневренности, легко разворачиваются.

"
В Иркутске производить такие 
судна начали одними из первых, 
наши аэролодки — одни из лучших 
в Сибири, их поставляют даже 
за границу. 

Лодка, пополнившая парк «Безопасного горо-
да», стоит на гарантии, так что в случае непола-
док ее можно будет оперативно отремонтировать 
в черте города.

— Главное преимущество этого судна в том, 
что его можно использовать круглогодично, — 
подчеркнул первый заместитель мэра Иркутска 

Антон Красноштанов. — Это особенно актуально 
в весенний сезон, когда где-то еще не сошел лед, 
а где-то начинаются подтопления. Если в садо-
водствах будет большой объем воды, мы с по-
мощью этой аэролодки сможем эвакуировать 
людей. Безопасность горожан — в приоритете 
у администрации Иркутска. А в городах, которые 
стоят на больших реках, таких средств должно 
быть больше.

Директор МКУ г. Иркутска «Безопасный го-
род» Алексей Зяблицкий отметил, что в работе 
«Безопасного города» эта аэролодка станет хо-
рошим подспорьем. Ведь в нашем городе много 
водных объектов, которые представляют особый 
риск для горожан, а использовать на водоемах 
обычные плавательные средства типа мотор-

ных лодок пять-шесть месяцев в году просто 
невозможно.

— Мы рады, что администрация города во гла-
ве с мэром Русланом Болотовым уделяет так 
много внимания вопросам безопасности горожан, 
техническому оснащению нашего учреждения. 
Новая аэролодка позволит нам, спасателям, 
более мобильно и оперативно выполнять свой 
долг, — сказал Андрей Зяблицкий. — На этом ско-
ростном судне можно добраться до пострадавших 
за считаные минуты. Помимо скоростных качеств 
и оптимального расхода топлива, важна и высо-
кая устойчивость плавательного средства: при 
спасении людей на одном борту можно стоять 
большому количеству людей без крена.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

В ИРКУТСКЕ ВВЕЛИ РЕЖИМ 
ПОВЫШЕННОЙ ГОТОВНОСТИ 

Участки, расположенные в садо-
водческих товариществах на Плиш-
кинском тракте, несколько дней на-
зад оказались в зоне подтопления. 
Интенсивное таяние снега привело 
к тому, что небольшая речка Солян-
ка вышла из берегов. Она затопила 
дороги, огороды и вплотную подо-
бралась к жилым домам. По улицам 
теперь нужно пробираться в рези-
новых сапогах. Ходить приходится 
осторожно, так как под водой — лед. 
Твердый ледяной панцирь не дает 
земле вобрать в себя влагу. Возмож-
но, ситуация была бы менее кри-
тичной, если бы жители СНТ не за-
сыпали водоотводные каналы вдоль 
улиц вблизи своих участков землей, 
не складывали в них траву и ветки. 
Заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства 
Роман Орноев назвал это одной 
из причин масштабного подтопле-
ния садоводств и призвал жителей 
в будущем заблаговременно позабо-
титься о водоотведении.

Как рассказала нам жительница 
СНТ «Родник» Анастасия Дядичен-
ко, многие семьи проживают в са-
доводствах на Плишкинском тракте 
постоянно. Утром люди уезжают 
на работу, отвозят детей в школу 
и детсад, но если вода будет прибы-
вать и дальше, то проехать по дороге 
станет невозможно.

— Если у нас перекроет здесь все, 
закроется эстакада, тогда ни мы 
с детьми не проедем, ни скорую 
вызвать не сможем, ни на работу, 
ни к врачу попасть не получится. 
Очень рассчитываем на помощь 

городских властей, — отметила жи-
тельница садоводства.

В такой ситуации оказался 
не только «Родник», но и СНТ 
«Светлое», «Текстильщик», «Стро-
итель» и ряд других. Так, в СНТ 
«Светлый» подтоплено 42 участка, 
в СНТ «Текстильщик» — 29. Но при 
этом от эвакуации жители отказа-
лись, надеясь, что в дома вода все же 
не попадет.

"
На помощь местным 
жителям пришли 
специалисты МКУ 
«Безопасный город» и МУП 
«ИркутскАвтодор». 

В ходе оперативного совещания 
с участием заместителей комитетов 
администрации Иркутска, руково-
дителей муниципальных и казенных 
предприятий мэр областного центра 
Руслан Болотов объявил о введе-
нии в городе режима повышенной 
готовности.

— Необходимо вести круглосу-
точный мониторинг уровня воды 
во всех реках города, расчищать их 

русла и водостоки, при необходи-
мости откачивать воду. Все службы 
должны быть готовы к экстренному 
принятию мер по предотвращению 
последствий возможного паводка, — 
подчеркнул Руслан Болотов.

Чтобы не позволить воде под-
топить дома, дорожники провели 
отсыпку ряда пониженных участков 
и занялись пропариванием русла 
реки. Специалисты МКУ «Безопас-
ный город» пропиливают русло 
Солянки, ведут круглосуточное на-
блюдение за ситуацией, в том числе 
с использованием беспилотника. 
Уровень воды в результате про-
веденных мероприятий неуклонно 
падает.

— Мероприятия, которые сегодня 
были проведены, дали свой резуль-
тат. Уровень реки упал примерно 
на 15 сантиметров. Ситуация все еще 
остается сложной, но мы делаем все, 
чтобы минимизировать риски даль-
нейшего подтопления, — отметил 
начальник службы по делам граж-
данской обороны, чрезвычайных 
ситуаций и пожарной безопасности 

МКУ «Безопасный город» Алек-
сандр Тройнин.

МЧС предупреждает, что из-за 
повышения среднесуточной темпе-
ратуры и возможных осадков в бли-
жайшие дни на территории региона 
прогнозируется ухудшение гидро-
логической обстановки, связанной 
с усилением таяния снега, рек, ру-
чьев. Осложнение ситуации с под-
топлением территорий населенных 
пунктов может произойти в южных, 
центральных и западных районах.

Алексей Буренин
Фото Дарьи Таракановой

Ранняя весна принесла 
не только долгожданное 
тепло, но и угрозу 

паводков. Интенсивное 
таяние снега вызвало 
в Приангарье подтопление 
населенных пунктов, которые 
находятся вблизи рек. Часть 
Правобережного округа 
Иркутска также оказалась 
в зоне бедствия. О ситуации 
с паводком и о том, какие 
экстренные меры принимают 
власти для минимизации угрозы, 
рассказывает наш корреспондент.

В Правобережном округе борются с угрозой подтопления  
нескольких садоводств

ВАЖНО
В случае возникновения 
экстренных ситуаций 
жителям Иркутска 
необходимо обращаться 
в единую дежурно-
диспетчерскую службу 
по телефону 520-112.

Этому судну нипочем ни лед, ни болото, 
ни снежный покров: на балансе МКУ 
«Безопасный город» появилась первая 

аэролодка. Теперь спасение пострадавших 
на водных объектах будет происходить 
в несколько раз быстрее. 31 марта судно, 
которое, кстати, произведено на Иркутском 
аэролодочном заводе, представили 
первому заместителю мэра города Антону 
Красноштанову.

СКОРАЯ ВОДНАЯ ПОМОЩЬ 
В распоряжении иркутских спасателей появилась первая аэролодка
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Специалисты МКУ «Безопасный город» Специалисты МКУ «Безопасный город» 
пропиливают русло Солянкипропиливают русло Солянки

Новое судно можно  Новое судно можно  
использовать круглогодично использовать круглогодично 

«Безопасность горожан — в приоритете», — «Безопасность горожан — в приоритете», — 
отметил Антон Красноштановотметил Антон Красноштанов
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Привести город 
в порядок после зимы

На уборку Иркутска ежедневно 
выходят сотни людей — сотрудники 
муниципальных предприятий, под-
рядных организаций и управляю-
щих компаний. Ведь именно от них 
зависит, насколько чистыми будут 
улицы, скверы и дворы города.

С 1 апреля все службы города 
работают в усиленном режиме. 
До конца месяца им предстоит 
привести в порядок дорожную сеть 
Иркутска, общественные простран-
ства, обновить фасады зданий. План 
мероприятий месячника по сани-
тарной очистке глава города Руслан 
Болотов обсудил с руководителями 
профильных комитетов и муни-
ципальных предприятий, главами 
округов.

— В этом году Иркутску испол-
няется 360 лет. Кроме того, 1 Мая 
мы впервые отметим присвоение 
областному центру звания «Город 
трудовой доблести». Поэтому тре-
бования к внешнему виду Иркутска 
особые. Рассчитываю, что все струк-
турные подразделения администра-
ции, муниципальные предприятия 
сработают четко, слаженно в рамках 
месячника, и майские праздни-
ки наш город встретит не только 
ухоженным, но и нарядным, — 
подчерк нул мэр Руслан Болотов.

Особое внимание в рамках месяч-
ника уделят дорогам. Коммуналь-
ные службы уберут с городских улиц 
и трамвайных путей скопившийся 
за зиму мусор, проведут санитар-
ную уборку мостовых зон, обочин, 
откосов, отмоют бордюры, отре-
монтируют и покрасят дорожные 
ограждения.

— Планируется также проводить 
работы на озелененных территориях 
города. В парках, скверах, на буль-
варах уберут мусор, продолжится 
формовочная обрезка деревьев, — 
рассказал Роман Орноев, замести-
тель мэра — председатель комитета 
городского обустройства админи-
страции Иркутска. — В надлежащее 
состояние приведем городские па-
мятники, мемориальные доски, об-
новим фасады зданий. Это объемная 

и кропотливая работа. Ее организа-
цией активно занимаются округа.

Дополнительно с 20 по 30 апре-
ля проведут противоклещевую об-
работку на 31 территории общего 
пользования — общая их площадь 
составит около 450 га.

"
А 24 апреля 
в Иркутске состоится 
общегородской субботник. 
Для него выделят 28 
дополнительных участков 
вдоль береговых зон 
и в местах отдыха 
горожан. 

Администрация уже закупила 
33 тысячи пар перчаток и 176 тысяч 
пакетов для всех желающих поуча-
ствовать в генеральной уборке об-
ластного центра. Кстати, ежегодно 
на субботник выходят до ста тысяч 
иркутян. Единственным исключени-
ем был прошлый год. Но даже тогда, 
несмотря на режим самоизоляции, 
в городском мероприятии приняло 
участие около 4 тысяч человек.

Охота на ямы
В рамках месячника в Иркутске 

продолжится и ямочный ремонт. 
В этом году к нему приступили, как 
только начал сходить снег — в 20-х 
числах марта. Директор МУП «Ир-
кутскАвтодор» Михаил Малыхин 
рассказал, что сейчас на террито-
рии города одновременно работа-
ют четыре комплексные бригады 
ремонтников.

— Ремонт выполняем по техно-
логии литого асфальта. Смесь тем-
пературой 180…200 °C засыпается 
в отфрезерованный участок дороги 
и уплотняется. Высокая температура 
испаряет влагу. Для полного засты-

вания требуется 3–5 часов, поэтому 
работы преимущественно выполняем 
в вечернее и ночное время. Такая 
технология позволяет ремонтировать 
только локальные участки, небольшие 
ямы, — отметил Михаил Малыхин.

Когда среднесуточные темпера-
туры повысятся до 10 °C, предпри-
ятие перейдет на ремонт с помощью 
битумно-цементной смеси, а также 
картами.

Одновременно с работами на ули-
цах города идет обследование 
улично-дорожной сети и составля-
ются списки наиболее проблемных 

участков. Этим вопросом занима-
ются администрации всех округов 
Иркутска.

— Задача, которую поставил мэр 
Иркутска Руслан Болотов, — уже 
к 9 Мая привести дороги в порядок, 
— подчеркнул первый заместитель 
мэра Антон Красноштанов. — Мас-
штабный строительный сезон нач-
нется в конце мая. В этом году нам 
предстоит комплексно отремонти-
ровать 21 дорожный участок, в том 
числе выполнить три капитальных 
ремонта и одну реконструкцию.

Фото Дарьи Таракановой

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Иркутян приглашают на общегородской субботник  Иркутян приглашают на общегородской субботник  
24 апреля24 апреля

С1 апреля в областном 
центре стартовал 
месячник по санитарной 

очистке города. До майских 
праздников муниципальные 
службы проведут в Иркутске 
генеральную уборку — очистят 
улицы и общественные 
пространства от скопившегося 
за зиму мусора, отремонтируют 
и покрасят ограждения, обновят 
фасады зданий, сделают 
ямочный ремонт. А 24 апреля 
состоится общегородской 
субботник.

ЦИФРЫ
Более 8,5 тысячи 
погонных метров 
ограждений отремонтируют 
и покрасят

Более 1,5 тысячи скамеек 
помоют и приведут в 
порядок

На 31 территории 
общей площадью 450 га 
проведут противоклещевую 
обработку

28 территорий выделят 
для общегородского 
субботника

33 тысячи пар перчаток и

176 тысяч мусорных 
пакетов закупили для 
общегородского субботника

Более 8 тысяч тонн мусора 
планируют вывезти в рамках 
месячника

КСТАТИ
На официальном сайте МУП «Ир-
кутскАвтодор» irkavtodor.ru су-
ществует раздел «Охота на ямы». 
Там жители могут оставлять 
заявки на ямочный ремонт.

ТЕЛЕФОНЫ
По вопросам участия в обще-
городском субботнике иркутяне 
могут обращаться в комитеты по 
управлению округами админи-
страции Иркутска:

 9 Правобережный округ — 
52-04-07, 52-02-07

 9 Октябрьский округ —  
52-03-20, 52-02-48

 9 Свердловский округ —  
52-03-51

 9 Ленинский округ —  
52-03-42, 52-02-13, 52-02-16

НАЧАЛАСЬ ВЕСЕННЯЯ НАЧАЛАСЬ ВЕСЕННЯЯ 
ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА ГОРОДАГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА ГОРОДА

На общегородской субботник На общегородской субботник 
иркутяне выходят семьямииркутяне выходят семьями

В рамках месячника сотрудники муниципальных предприятий В рамках месячника сотрудники муниципальных предприятий 
проведут санитарную уборку дорог, отремонтируют и покрасят проведут санитарную уборку дорог, отремонтируют и покрасят 
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Международная туристическая 
выставка MITT — ведущая деловая 
площадка, где накануне туристиче-
ского сезона встречаются лидеры 
мирового рынка, обмениваются 
опытом и демонстрируют новинки. 
О работе павильона «Байкал» и пер-
спективах развития туристического 
направления в областном центре 
и регионе корреспонденту газеты 
рассказали советник мэра Инга 
Корочкина и директор информаци-
онно-туристской службы Иркутска 
Рустам Салимов.

— MITT — одно из главных 
событий года в работе тури-
стической отрасли. Расска-
жите, почему было принято 
решение представить наши 
туристические возможно-
сти вместе с Республикой 
Бурятия?

Рустам Салимов: В междуна-
родной выставке от Иркутска и ре-
гиона участвовали 17 туристических 
операторов начиная от крупных 
до очень маленьких. Мы ехали в Мо-
скву с лозунгом «Байкал начинает-
ся с Иркутска». И действительно, 
именно из нашего города, где рас-
положен международный аэропорт, 
до Байкала пролегает самый корот-
кий путь. И большинство туристов, 
приезжающих на знаменитое озеро, 
сначала попадают именно в столицу 
Приангарья. С Иркутска начина-
лось освоение Байкальской терри-
тории первопроходцами, поэтому 
логично сначала познакомиться 
с Иркутском, его знаковыми места-

ми, историческими памятниками, 
культурой, а затем двигаться даль-
ше. У наших коллег из Бурятии тоже 
есть много интересных наработок, 
и мы объединились, чтобы дать воз-
можность туристам увидеть Байкал 
во всем его многообразии.

"
Между Бурятией 
и Иркутской областью 
в настоящее время 
подписано соглашение 
о сотрудничестве в сфере 
туризма. 

И то, что мы совместно предста-
вили туристический потенциал Бай-
кальского региона в Москве на пре-
стижной международной выставке, 
можно считать первым шагом в его 
реализации.

— Павильон «Байкал» на вы-
ставке победил в номинации 
«Лучшая коллективная экспо-
зиция». Что это за награда?

Инга Корочкина: Мы продела-
ли значительную работу, чтобы объ-
единить туристическое сообщество 
и выйти на выставку единым макро-
регионом. Так мы показали, что, на-
ходясь на разных берегах великого 
озера, не конкурируем, а дополняем 

друг друга. К примеру, Республика 
Алтай и Алтайский край представи-
ли два отдельных стенда, хотя для 
туриста это одна территория. Мы же 
постарались объединить усилия, 
учитывая прежде всего интересы 
людей, которые хотят приехать 
на Байкал.

Кроме этого, у нас был очень ори-
гинальный павильон, мимо которо-
го просто невозможно было пройти. 
Используя снимки зимнего Байкала 
и технологию печати по стеклу, мы 
сделали очень красивую с оформи-
тельской точки зрения площадку. 
Поэтому успех в номинации «Луч-
шая коллективная экспозиция» — 
несомненно, высокая оценка наших 
совместных усилий.

— А как посетители реаги-
ровали на предложения побы-
вать на Байкале? Понравил-
ся ли им павильон «Байкал»?

И.К.: Когда я пыталась дать 
интервью нашим операторам для 
видеоотчета, то у меня фактически 
не было такой возможности. В на-
шем павильоне всегда было много 
посетителей. Все операторы были 
заняты с утра до вечера и отработа-
ли эти три дня выставки на все сто 
процентов.

Иркутяне были, как отме-
чали коллеги из других ре-
гионов, интересными, общи-
тельными, дружелюбными. 
И в этом общении с гостями 
чувствовалось наше сибир-
ское радушие.

— В связи с пандеми-
ей взят курс на про-
движение внутреннего 
туризма. Что делается 
в этом направлении 
в Иркутске? Какие круп-
ные туристические 
агентства уже работа-
ют с нами? Есть ли до-
говоренности с авиаком-
паниями по снижению 
стоимости перелетов 
в Байкальский регион?

Р.С.: Снижение стоимости 
перелетов — это важный во-
прос, но его решение зависит 
от субъекта — региональ-
ной власти и Министерства 
транспорта Российской Фе-
дерации. Я знаю, что работа 
в этом направлении сейчас 
ведется.

Крупным туристическим опера-
торам наш регион и конкретно Ир-
кутск интересны. К нам уже приез-
жали представители таких агентств, 
как TUI, Coral Travel. Они смотрели 
туристическую инфраструктуру 
и изучали перспективы развития 
своей деятельности в нашем реги-
оне. Не секрет, что в центральной 
экологической зоне Байкала стро-
ить новые объекты проблематично. 
Из новелл этого года — открытие 
пятизвездочного отеля The History 
в 130-м квартале, который может 
удовлетворить самый взыскатель-
ный запрос.

И.К.: Трендами по-прежнему 
остаются экологический и собы-
тийный туризм. Мы сейчас думаем, 
на каких новых площадках прово-
дить крупные мероприятия, чтобы 
не перегружать центр Иркутска 
и Листвянку. 

"
Есть также инициатива 
создать в городе 
проектный офис 
событийного туризма, 
где на основе различных 
творческих идей 
создавались бы 
концепция, сценарий 
и затем это воплощалось 
в реальную жизнь. 

Именно событийный туризм со-
здает эмоцию и оставляет впечат-
ления, это основа туристической 
деятельности во всем мире.

— Летом 2021 года Иркутск 
празднует 360-летий юбилей. 
Как будет проходить уже 
полюбившийся иркутянам 
карнавал?

И.К.: В этом году меняем кон-
цепцию традиционного костюмиро-
ванного карнавала. Это будет исто-
рическое шествие, которое начнется 
от памятника Похабову. Я думаю, 
что нам удастся так провести этот 
праздник, что в следующем году ту-
ристы будут приезжать к нам имен-
но на день рождения города.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова

ЭКСПОЗИЦИЯ БАЙКАЛЬСКОГО РЕГИОНА СТАЛА ОДНОЙ 
ИЗ ЛУЧШИХ НА МЕЖДУНАРОДНОЙ ВЫСТАВКЕ

ВМоскве с 16 по 18 марта 
проходила XXVII 
международная 

туристическая выставка 
MITT, в которой участвовало 
более 1,5 тысячи компаний 
из самых разных стран мира. 
Под российскую экспозицию 
был отведен отдельный зал. 
Байкальский регион впервые 
совместно представляли 
Иркутская область и Республика 
Бурятия. По итогам работы 
выставки павильон «Байкал» 
одержал победу в номинации 
«Лучшая коллективная 
экспозиция».

Инга Корочкина и Рустам Салимов рассказали об итогах выставки MITT и о том,  
как в Иркутске планируют развивать событийный туризм

Объединить туристическое сообщество Иркутской области и Республики Бурятия, Объединить туристическое сообщество Иркутской области и Республики Бурятия, 
чтобы выйти на выставку единым макрорегионом, — такую цель поставили  чтобы выйти на выставку единым макрорегионом, — такую цель поставили  

перед собой организаторы проектаперед собой организаторы проекта

Павильон «Байкал» на выставке Павильон «Байкал» на выставке 
победил в номинации «Лучшая победил в номинации «Лучшая 
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Три подземных кита
В селе Смоленщина, среди обыч-

ных деревенских домиков, есть один 
совершенно неприступный двор. Он 
обнесен высоким бетонным забором 
с тремя рядами колючей проволоки, 
на КПП дежурят несколько росгвар-
дейцев, сверху крутят «головами» 
видеокамеры. Это не лишние предо-
сторожности: сюда уже пытались 
сделать подкоп, проникнуть через 
забор и даже вынести ворота тара-
ном на грузовике. Ради чего? Ответ 
буквально под ногами.

Во внутреннем дворе здания 
груды валунов. Дилетант решит, 
что это строительный мусор, но на-
метанный глаз геолога различит 
на срезах фиолетовый и зеленый от-
тенки — чароитовые и нефритовые 
проблески. Если опустить взгляд 
еще ниже, можно заметить, что до-
рожки выложены необычным бе-
тоном с желтоватой крошкой — это 
включения офикальцита.

Эти три минерала — чароит, не-
фрит, офикальцит — те три кита, 
на которых сегодня держится им-
перия «Байкалкварцсамоцветов». 
Предприятие выполняет полный 
цикл производства от извлечения 
природного камня до передачи 
художественного изделия в руки 
клиенту. Сегодня 80 % изделий 
со здаются из чароита, но популяр-
ность к нему пришла не сразу.

— Чароит был открыт сравни-
тельно недавно, в 1960 году, и мно-
гие не верили, что его будут поку-
пать. А мы верили и на протяжении 
последних десяти лет активно рас-
кручивали минерал. И вот весь мир 
заговорил о чароите, — рассказыва-
ет генеральный директор ОАО «Бай-
калкварцсамоцвет» Александр Ка-
мошин. — Сейчас мы единственные, 
кто добывает чароит. Мы не моно-

полисты — мы те, кто поверил в этот 
камень.

Единственное на планете место-
рождение чароита (под названием 
Сиреневый Камень) расположено 
на севере нашей области, в доли-
не реки Чары. Добираться до него 
по бездорожью приходится от 7 
до 10 суток, а вывезти добытый 
минерал можно только в феврале–
марте по зимнику. Второй карьер 
«Байкалкварцсамоцветов», где 
производится выемка нефрита, на-
ходится в Восточных Саянах, в двух 
сутках пути автокаравана от Иркут-
ска. Чтобы представить себе, как 
выглядят эти месторождения, не-
обязательно забираться в сибирскую 
глушь. Они воссозданы в музее са-
моцветов, открытом на территории 
предприятия в Смоленщине.

Минералы-миллионеры
— Здесь вы оказываетесь на вы-

соте двух тысяч метров над уровнем 
моря. Пейзаж полностью воссоздан: 
сопки, снег, облака, речка и ска-
лы-скалы-скалы. Внутри гор мы 
показали залегание жил нефрита, 
в карьере изобразили работу тяже-
лой техники, — представляет гор-
дость музея Александр Камошин. — 
Здесь же воссоздано месторождение 
чароита. Когда мы вынимаем мине-
рал, то сразу замеряем радиацию. 
Если есть превышение, отбраковы-
ваем и закапываем в могильники, 
если нет — обогащаем на месте. 
Разбуриваем, разламываем, распи-
ливаем, производим определенные 
замеры, оцениваем цветовую гамму.

Чароит подразделяется на не-
сколько сортов. Самый непримет-
ный, строительный, используется 
в архитектурных целях. Поделоч-
ный уже ярче, с четкими включе-
ниями и остроконечными «звез-
дочками» эгирина. А вот минерал 
экстра-класса встречается редко, 
его всего 2–4 % на месторожде-

нии. Иногда за год не добывают 
ни кусочка.

— Вот эта плита экстра-чароита 
— большая редкость. С 1985 года ни-
кому не попадались образцы такого 
размера, — демонстрирует самый 
дорогой экспонат хранительница 
музея «Байкалкварцсамоцветов» 
Ирина Булавинцева. — За эту плиту 
десять лет назад предлагали огром-
ную сумму с шестью нулями. Сегод-
ня он вообще не имеет цены.

Когда популярность чароита на-
чала расти, его стали подделывать. 
За него выдают другие сиреневые 
камни либо берут строительный 
сорт и подкрашивают. Сегодня 80 % 
того, что продается на рынке в Ли-
ствянке, — это крашеный чароит, 
поэтому у него такой интенсивный 
и равномерный цвет. На самом 
деле минерал имеет волокнистую 
или «звездчатую» текстуру, а ино-
гда и размашистую, как мазки 
художника.

— Из чароита не вырезают тон-
ких работ, потому что в нем много 
разных включений, материал может 
лопнуть. Наша самая изящная ра-
бота — единственный в мире чаро-
итовый чайник — получился только 
с 9–10 раза. Он выставлен здесь, 
в музее, — показывает редкий эк-
земпляр Александр Камошин.

Нефрит не такой редкий, но из-
делия из него стоят дороже. Напри-
мер, эксклюзивная напольная ваза 
из чароита оценивается в полмил-
лиона рублей, а нефритовый дракон 
размером с ладонь — в миллион. 
Дело в филигранной работе кам-
нерезов. Мастера «Байкалкварцса-
моцветов» могут показать в нефрите 
чешую змеи, оперение птиц, тонкие 
узоры листвы, шелковые складки 
и пуговки платья.

— После распада СССР уникаль-
ная советская школа камнерезов 
была почти утеряна, поэтому наша 
молодежь начинала учиться у при-
глашенных китайских мастеров, 

у еще оставшихся редких мастеров 
сибирской школы резьбы по кам-
ню или таких спецов-камнерезов 
России, как Наталья Бакут. В Ки-
тае нефрит считают царем камней 
и секреты его обработки передают 
из поколения в поколение, — про-
должает рассказ Александр Влади-
мирович. — В России за годы пере-
стройки почти уничтожили культуру 
камня. Сейчас мы возрождаем ее 
и для этого открыли на предпри-
ятии торгово-выставочный ком-
плекс с музеем и производством «за 
стеклом». Это нужно и для привле-
чения туристов, и для профориента-
ции молодежи.

Как оживает камень
За панорамным стеклом гости 

производства могут увидеть магию 
каменной обработки: как шлифует-
ся, полируется минерал, как резчи-
ки оживляют камень. Но мы смогли 
заглянуть и в закрытые цеха.

Неотесанные породы первым 
делом попадают на распиловку. 
Тонкая металлическая лента раз-
резает их на пластины, словно бу-
ханку хлеба на ломтики. Тросовая 
пила работает грубее, из-под нее 
выходят блоки с неровными кра-
ями. В следующем цехе пластины 
и блоки приобретают узнаваемые 
очертания — полуавтоматические 
станки с хирургической точностью 
вырезают из пластин нужные за-
готовки от массивных столешниц 
до массажеров для лица. Получив-
шиеся детали отправляются на руч-
ную и машинную полировку, а все 
обрезки — дальше в работу, в галто-
вочный цех.

— В эти барабаны кладутся остат-
ки размером не более кулака. К ним 
загружается абразивный материал, 
и все это вращается трое суток. По-
сле этого изделия перегружаются 
в вибробарабаны. Здесь минералы 
полируются разными абразивами 
— и другими минералами, и даже 
скорлупой грецкого ореха. Этот цех, 
как и распилочный, работает 24 
часа в сутки, — подчеркивает гене-
ральный директор.

Дальше изделия проходят шли-
фовку, полировку и попадают в от-
дел технического контроля. Их 
сверяют с образцом по цвету, осма-
тривают со всех сторон, просвечи-
вают на предмет сколов и трещин. 
Если товар проходит контроль каче-
ства, то попадает на склад готовой 
продукции. На этих полках можно 
найти что угодно от ручки коробки 
передач на «Жигули» до напольной 
вазы высотой с ребенка. В углу гро-
моздятся коробки с ровными чаро-
итовыми шариками — заказ на экс-
порт: в Индонезию, Индию, страны 
Европы, Америку…

— В прошлом году доля экспорта 
у нас составляла 20 %, в этом году 
— 60 %, в следующем планируем 
вый ти на 85 %. При этом доля про-
дукции на российский рынок будет 
также увеличиваться. На 2021 год 
мы заключили один из самых круп-
ных контрактов за всю новейшую 
историю нашего предприятия, — го-
ворит Александр Камошин. — К это-
му мы шли постепенно, начинали 
с небольших сделок, затем чароит 
попал в Тусон — главную выставку 
камней и минералов. И после этого 
он стал знаменитым на весь мир. 
Не зря мы в него верили.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

КАМЕННАЯ СОКРОВИЩНИЦА СИБИРИ 
Где добывают, как обрабатывают и во что превращают редкие минералы

Единственное 
месторождение чароита 
на планете находится 

на стыке Иркутской области, 
Якутии и Забайкальского края. 
Единственное предприятие, 
добывающее и обрабатывающее 
минерал, расположено под 
Иркутском, в Смоленщине. 
Поделочный камень доставляют 
сюда в виде неотесанных 
глыб, но, пройдя через цеха 
«Байкалкварцсамоцветов», он 
приобретает самые неожиданные 
формы — становится 
изысканным ожерельем или 
оперением мифической птицы. 
Предприятие и само подобно 
птице Феникс: в 2001 оно было 
признано банкротом, но уже 
в 2003-м возродилось и сегодня 
экспортирует чароитовые 
изделия по всему миру. С какими 
еще породами работают 
недропользователи, сколько 
стоит самый дорогой экземпляр 
в музее самоцветов и как попасть 
на месторождение?

Александр Камошин:  Александр Камошин:  
«Для нашего предприятия «Для нашего предприятия 
нет ничего невозможного. нет ничего невозможного. 

Мы можем сделать даже Мы можем сделать даже 
чароитовую ванну. Вопрос  чароитовую ванну. Вопрос  

в цене и времени»в цене и времени»

В музее самоцветов можно увидеть и первые изделия из 
камня, которые предприятие начало выпускать в 1970 году, 
и филигранные работы сегодняшних мастеров

Цветовая гамма нефрита не ограничивается зеленым 
цветом: он бывает белым, молочным, фисташковым, 
кофейным и даже черным

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы



6 ИРКУТСК | № 12 (999) | 1 апреля 2021 года иркутскинформ.рфДУМСКИЙ КОНТРОЛЬ

В августе 2017 года земельный участок пло-
щадью 1,8 га на ул. Гравийной, 118 был передан 
в собственность, затем перепродан юридическому 
лицу. Вид разрешенного использования — строи-
тельная промышленность — не препятствует воз-
ведению производственного комплекса. Однако, 
по информации мэрии, собственник не обращал-
ся за разрешением на строительство, не подавал 
документы для экологической экспертизы.

Специалисты комитета по управлению муни-
ципальным имуществом смогли осмотреть уча-
сток лишь по границам, не заходя на огорожен-
ную территорию. По данным КУМИ, на участке 
«наблюдается движение и стоянка транспортных 
средств, ведется планировка рельефа, отсыпка 
грунта». Признаков капитальности работ на тот 
момент не выявили, но окончательную оценку 
сможет дать только эксперт.

"
Хотя сам собственник не скрывает, 
что строит именно завод, — об этом 
он, по словам жителей, заявил 
на встрече с ними и представителями 
администрации. 

При этом надо учитывать, что возведение ка-
питальных сооружений, имеющих неразрывную 
связь с землей, требует проведения публичных 
слушаний, и мнение жителей должно быть обяза-
тельно учтено.

Пока этого не произошло; а тем временем 
на участке установлены огромные металлические 
емкости, беспрерывно складируются инертные 
материалы и грунт. Насыпи достигли высоты 
многоэтажного дома. Днем и ночью мимо домов 
ездят большегрузы. Недавно установленный до-
рожный знак, запрещающий грузовикам тяжелее 
3,5 тонны заезжать сюда, игнорируется, говорят 
люди. Депутат Алексей Савельев подчеркнул, что 

из-за этого дороги, которые долгое время приво-
дились в порядок, будут «убиты» за сезон.

Председатель ТОС «Сибирь» Ксения Бологова 
в своем докладе популярно разъяснила, опираясь 
на нормы законодательства, почему завода быть 
не должно. Среди доводов — отсутствие санитар-
ной зоны в 500 метров до ближайшего жилья, 
невозможность организовать пожарную безопас-
ность, непредоставление собственником резуль-
татов ряда экспертиз.

"
— Когда завод заработает, 
в атмосферу будут выделяться 
вредные вещества, а экологическую 
ситуацию в Иркутске-II и так нельзя 
назвать благополучной из-за 
большого числа расположенных здесь 
производств.

 Кроме того, будут загрязняться и грунтовые 
воды, а значит, и скважины жителей поселка, 
откуда они берут воду, ведь централизованного 
водоснабжения у нас нет. Мы просим провести 

полную проверку с прохождением 
на территорию, — сказала Ксения 
Бологова.

Кроме того, добавила она, есть 
фото и видео того, как ведутся 
работы по заливке, что все же на-
водит на мысли о капитальности 
сооружения.

Депутат Николай Матвейчук 
подтвердил, что уже сейчас кровли 
домов и снег вблизи участка окра-
шены в грязно-коричневый цвет 
из-за песка и пыли.

— Жители не хотят быть залож-
никами экологического неблаго-
получия. Это негативно скажется 
на здоровье жителей и их детей. Ор-
ганизован сбор подписей против за-
вода, собрано 4 тысячи, что состав-
ляет примерно 35 % от общего числа 
жителей Боково, — говорит он.

Спикер Евгений Стекачев под-
вел итоги рассмотрения вопроса, которое заняло 
больше часа:

— С этого момента вопрос находится на кон-
троле думы, городской прокуратуры и админи-
страции. Проверка будет организована на совер-
шенно другом уровне. Все доводы жителей будут 
учтены; на их основе дума подготовит обращения 
в надзорные структуры и Управление Роспотреб-
надзора. В ГИБДД направим обращение с прось-
бой проконтролировать соблюдение ограничений 
для большегрузного транспорта. Проблемой 
начали заниматься власти всех уровней, уже под-
ключилась Байкальская межрегиональная приро-
доохранная прокуратура, — сказал спикер.

В состав комиссии, которая проверит закон-
ность строительства, войдут депутаты Савельев 
и Матвейчук — именно они вынесли проблему 
в публичную плоскость. Результаты выезда обсу-
дят на депутатских слушаниях в апреле.

Мария Николаева
Фото из архива депутатов

В седьмой подзоне, где как раз 
оказались два городских окру-
га, не допускается строительство 
жилых помещений, объектов об-
разования и здравоохранения, 
организаций отдыха детей и их 
оздоровления, работающих кругло-
суточно; зон для ведения дачного 
хозяйства и садоводства (согласно 
санитарно-эпидемиологическому 
заключению).

— Ситуация сложная. Если гра-
ницы зоны будут поставлены на ка-
дастровый учет, что может про-
изойти в любой момент, потому что 
Росреестр уже работает над этим, 
то Иркутск просто не будет разви-
ваться. Мы не будем строить детские 

сады, школы, не сможем расселять 
ветхое жилье. Полномочия и обяза-
тельства Иркутска перед жителями 
и Российской Федерацией по наци-
ональным проектам и поручениям 
президента невозможно будет ис-
полнить. В такой ситуации оказа-
лись всего три города — Красноярск, 
Новосибирск и Иркутск. Сейчас тре-
буется вмешательство всех уровней 
власти, заинтересованных лиц, что-
бы изменить границы и уменьшить 
территорию строгих ограничений, — 
подчеркнул председатель городской 
думы Евгений Стекачев.

Глава города Руслан Болотов под-
черкнул, что Росавиация действует 
в рамках своих полномочий, выпол-
няя СанПИНы, но и муниципалитет 
не должен лишиться способности 
организовать достойную жизнедея-
тельность и развитие. Необходимо 
принять компромиссное решение, 
чтобы сохранить деятельность 
аэропорта и не ущемить интересы 
иркутян.

По словам заместителя генераль-
ного директора по корпоративному 
управлению и кадровой политике 
АО «Международный аэропорт 
Иркутск» Петра Беликова, аэро-

порт планирует в ближайшее время 
провести аукцион на выбор органи-
зации, которая разработает проект 
изменения границ приаэродромной 
зоны. Благодаря этому она может 
значительно уменьшиться, одна-
ко участки, которые расположены 
близко к аэропорту, из нее, скорее 
всего, не выйдут — как, например, 
ИВВАИУ, где запланировано Суво-
ровское училище.

"
Депутаты обратятся 
к губернатору Иркутской 
области с просьбой взять 
под контроль внесение 
изменений в границы 
седьмой подзоны 
и по возможности 
ускорить работу над 
строительством нового 
аэропорта. 

Депутатам межфракционной 
группы «Байкал» в Государственной 
думе РФ будет направлено пред-
ложение ускорить процесс форми-
рования поправок в федеральный 
закон № 135-ФЗ от 1 июля 2017 года, 
что технически позволит разрешить 
сложившуюся ситуацию.

Мария Николаева

ПРОВЕРКА ПОКАЖЕТ

ПАТОВАЯ СИТУАЦИЯ

На заседании думы Иркутска 
25 марта выступили жители, свои 
комментарии по поводу возможного 

возведения асфальтобетонного завода дала 
и администрация. По итогам обсуждения 
депутаты решили досконально разобраться 
в проблеме, озвученной горожанами. Для 
этого направят обращения в надзорные 
ведомства, также состоится выезд 
на промплощадку. Спикер думы Евгений 
Стекачев подчеркнул: с этого момента тема 
АБЗ в Иркутске-II взята под контроль.

Как стало известно 
на заседании постоянной 
комиссии думы 

по вопросам градостроительства 
в марте, приказ Росавиации 
№ 421-п способен по-настоящему 
парализовать Иркутск. Согласно 
ему, в санитарно-защитную 
зону попало полгорода. 
Под угрозой невыполнения 
оказались все проекты 
в Октябрьском и Правобережном 
округах. На депутатских 
слушаниях 24 марта 
выработали предварительный 
алгоритм действий, чтобы 
минимизировать ущерб. 
В первую очередь нужно успеть 
уменьшить зону до утверждения 
ее границ.

Депутаты и прокуратура выясняют подробности 
промышленной стройки в Боково

Дума Иркутска подключилась к решению проблемы  
с приаэродромной территорией аэропорта

Депутаты разработали предварительный алгоритм Депутаты разработали предварительный алгоритм 
действий, чтобы минимизировать ущерб действий, чтобы минимизировать ущерб 

Вопрос о строительстве спорного Вопрос о строительстве спорного 
объекта находится на контроле объекта находится на контроле 
думы, городской прокуратуры  думы, городской прокуратуры  
и администрациии администрации
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— Ростислав Викторович, почему вы 
баллотировались по 33-му округу? Что 
вас связывает с этим районом?

— Раньше этот округ возглавлял Александр 
Казакович Ханхалаев, и лет пять назад он обра-
тился ко мне как к частному перевозчику (у Рос-
тислава Белых собственная транспортная пас-
сажирская компания. — Прим. ред.) с просьбой 
запустить новый маршрут из Радужного. Крайней 
остановкой на тот момент была «Энергетиков», 
дальше транспорт не ехал. Мы разработали схему 
и запустили маршрут № 83 из Радужного до Цен-
трального рынка по Академическому мосту. Это 
было в 2016 году. После этого я продолжил со-
трудничество с округом: выделял транспорт сове-
ту ветеранов, помогал с подарками для жителей, 
а потом ввел традицию раздавать на субботнике 
картофель ветеранам, многодетным и нужда-
ющимся семьям. Каждый год мы привозим 
по 8–10 тонн картофеля, людям хватает и на еду, 
и на даче посадить. Так и прирос к округу душой 
и сердцем. И когда Александр Ханхалаев ушел, 
решил выдвигаться в депутаты.

— Округ вам достался непростой. С ка-
кими проблемами столкнулись в первую 
очередь?

— Отсутствие развязок, удаленность от центра, 
быстро разрастающиеся микрорайоны, ветхие 
и аварийные дома. 

"
Очевидно, что частный сектор 
нужно расселять и освобождать под 
новостройки, но каждый держится 
за свой кусочек земли. Люди 
не хотят переезжать, потому что им 
предлагают взамен квартиры в Ново-
Ленино, а у них здесь вся жизнь, все 
окружение. 

Сейчас мы работаем с застройщиками, предла-
гаем им часть нового жилья оставлять для пере-
селяемых, тогда люди с удовольствием начнут 
съезжать из деревянных домов и переоформлять 
их в аварийное жилье.

У нас в старом деревянном доме находится еще 
и музыкальная школа № 2. Дети там талантли-
вые: устраивают концерты, получают призовые 
места в конкурсах, но в каких условиях занимают-
ся — обидно смотреть. Я попробую договориться 
с одним застройщиком, чтобы он построил нам 
новую хорошую музыкальную школу, а на месте 
прежней можно будет возвести жилье. Под муз-
школу есть участок на большой придомовой тер-
ритории неподалеку. Единственное, что придется 
отказаться там от спортивной площадки.

— Раз уж мы заговорили про образова-
ние. Когда начнется строительство до-
полнительного корпуса для школы № 75?

— Мы ждем федеральные средства и сразу 
приступим. Новый блок будут строить на месте 
хоккейного корта, но мы бы не хотели его сно-
сить. С директором школы Нэлей Николаевной 
Преловской уже посмотрели, что можно сделать, 
и решили перенести его на стадион. Кроме того, 
надо закладывать средства на теплые переходы. 
И для 75-школы, и для 64-й, пристрой к которой 
сдали в 2017 году.

— Дополнительный блок для школы 
№ 64 строили на 550 мест, новый корпус 
для 75-й будет на 200. Это закроет по-
требность района?

— Не закроет. Сейчас в 75-й школе две смены 
и два подсменка. Новый блок рассчитан на 200 
мест в одну смену, значит, 400 мест закроем. 
Но потребность — около тысячи. Плотно застраи-
вается поселок Энергетиков, микрорайон Радуж-
ный. Нам нужна новая школа на 1500 мест.

— И вы знаете, где ее можно 
построить?

— Знаю. На бывшем стадионе «Автомоби-
лист». Эта территория площадью 5,5 га находит-
ся в частной собственности. Городу невыгодно 
выкупать землю: рыночная стоимость участка 
оценивается в 400–450 млн рублей. Поэтому мы 
решили договориться с собственником, чтобы 
построить на этом месте большой детский сад 

на 220 мест и школу на 1500 человек. У нас уже 
есть готовые проекты учреждений, их можно про-
сто привязать к данной территории, не затрачи-
вая деньги на проектирование. И на участке еще 
останется место под 2–3 высотки, квартиры в ко-
торых собственник сможет продать. Получится 
небольшой жилой комплекс, который разгрузит 
весь округ.

— А какая выгода собственнику стро-
ить школу и детский сад на своей земле?

— По генплану, этот земельный участок преду-
смотрен под спорт, поэтому стадион «Автомоби-
лист» стоит заброшенным уже 12–15 лет, ничего 
построить там не могут. После того как мы до-
говорились с собственником о возведении школы 
и детского сада, на последних депутатских слуша-
ниях 25 марта было принято решение перевести 
эту территорию под образование. Собственник 
уже начал искать подрядчика. Если не найдет — 
объявим конкурс на застройку.

— Вроде бы на месте «Автомобили-
ста» хотели строить поликлинику, в ко-
торой округ остро нуждается?

— Да, мы рассматривали и такой вариант. Соб-
ственник земли предложил построить частный 
медицинский центр и городскую поликлинику 
на 300 посещений в смену. Но специалисты 
Минздрава сказали, что проектная мощность по-
ликлиники в этом районе должна быть не менее 
500 посещений. И владелец земли отказался.

Но поликлинику мы все равно будем проекти-
ровать, для нее есть место. Но в первую очередь 
я хотел бы заострить внимание не на поликли-
нике, а на травмпункте. У нас есть уже готовый 
проект, и в 2020 году должны были приступить 
к строительству большого травмпункта, за дет-
ской поликлиникой № 6 было выделено место. 
Но Минздрав говорит, что средств нет. Я уже на-
правил несколько писем, и на ближайшей встре-
че депутатов городской думы с губернатором 
области подниму этот вопрос. В следующем году 
травмпункт должен непременно появиться.

— В честь 360-летия Иркутска депу-
татам городской думы выделили из ре-
гионального бюджета 350 млн рублей 
— по 10 млн на каждый округ. Как вы их 
распределили?

— Я сделал просто: обратился в каждую шко-
лу, детский сад и учреждение допобразования 
и спросил, что им нужно. Школы № 64 и 75 полу-
чили по миллиону на форму и новое оборудова-

ние, музыкальная школа — миллион на закупку 
инструментов, пять детских садов — по 500–
600 тысяч рублей на развивающие интерактив-
ные доски, строительство беседок, аппаратуру. 
На оставшиеся средства поставим детские и спор-
тивные площадки по округу.

— У вас в округе совсем нет мест отды-
ха. Жители подают заявки на «Народные 
инициативы» или «Формирование ком-
фортной городской среды»?

— В районе Старокузьмихинской развязки есть 
пожарная часть, а рядом в низине болотистая 
местность. Мы хотели там создать «Аллею ска-
зок» с парковой зоной, обустройством садовых 
диванов, тематическими сказочными экспозици-
ями. Этот проект мы выдвигали на «Народные 
инициативы», но собрали мало голосов. Будем 
подавать снова на следующий год. Тем более 
в перспективе здесь будет проходить Южный об-
ход Иркутска, территорию нужно привести в по-
рядок и облагородить.

— Южный обход пройдет через ваш 
округ?

— Да, как раз мимо ТЦ «БУМ» с выходом 
на Старокузьмихинскую развязку. И я думаю, что, 
скорее всего, эту дорогу нужно будет пробивать 
напрямую через Ангару, то есть строить еще один 
мост. Но для этого нужно подключать федераль-
ную программу.

"
Когда появится Южный обход, 
также потребуется двухуровневая 
развязка в сторону микрорайона 
Юбилейный от ТЦ «БУМ». Этот вопрос 
мы уже выносили на комиссии думы 
по транспорту, будем добиваться, 
чтобы это внесли в проектную 
документацию.

Кроме того, я уже не раз выносил на обсуж-
дение вопрос о ремонте улицы Академической 
(от остановки «Мухиной» до «Энергетиков»). 
Необходимы тротуары, перенос существующих 
остановочных пунктов и светофоров. Но вместе 
с тем нужно расширять проезжую часть, а значит 
— подходить к ремонту комплексно. Поэтому луч-
ше сейчас не тратить деньги, немного потерпеть, 
но потом сделать полную реконструкцию улицы. 
Соответствующую корректировку бюджета зало-
жим в 2022 году, чтобы в 2023-м приступить к ре-
монту и расширению. Вот такие у нас глобальные 
планы.

Беседовала Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

«ДУШОЙ И СЕРДЦЕМ — 
СО СВОИМ ОКРУГОМ»

Разнородность — пожалуй, главная 
черта округа № 33. Он включает 
в себя и советское наследие в виде 

деревянных домов гидростроителей, 
и новые жилые комплексы в микрорайоне 
Радужный, и даже три садоводства. 
Поэтому депутату такого округа необходимо 
ориентироваться в широком спектре 
городских проблем от печного отопления 
до многоуровневых транспортных развязок. Депутат Ростислав Белых — о строительстве школы на месте 

стадиона «Автомобилист», расширении улицы Академической  
и «Аллее сказок»

СПРАВКА
Ростислав Викторович Белых родился 
в 1975 году в семье учителей на Украине, вы-
рос в Тюменской области.
После армии поступил в Бердянский между-
народный институт предпринимательства, 
который окончил заочно с дипломом менед-
жера-экономиста.
С 2000 года работал в старательских артелях 
на руководящих должностях.
Диплом о повышении квалификации получил 
в ИрГТУ в сфере горной электромеханики от-
крытых и подземных горных работ.
В 2015 году основал в Иркутске фирму ООО «Сла-
ва» по перевозке пассажиров и багажа.
С 2018 года — заместитель председателя прав-
ления Ассоциации НП «Компас» по содействию 
в осуществлении коммерческих пассажирских 
перевозок по регулярным автобусным марш-
рутам Иркутской области.
В сентябре 2019 года избран депутатом думы 
города Иркутска 7-го созыва по округу № 33. 
Занимает в думе должность заместителя 
председателя комиссии по транспорту, связи 
и охране окружающей среды, а также возглав-
ляет фракцию КПРФ.
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Права по новым 
правилам

Основные причины дорожных 
заторов — это низкая пропускная 
способность дорог при большом 
количестве машин, несоблюдение 
правил дорожного движения и вре-
менное сужение полос из-за ДТП. 
Львиная доля аварий совершается 
по вине неопытных водителей, чис-
ло которых увеличивается с каждым 
годом. В Иркутске, например, еже-
годно водительские удостоверения 
получают около 15 тысяч выпускни-
ков автошкол. Это пополнение ря-
дов автолюбителей приводит к пере-
насыщенности дорожного трафика. 
Чтобы уровень их подготовки стал 
выше, в России ввели новый регла-
мент сдачи экзаменов на права.

Теперь кандидатам придется 
сдавать практику в реальных усло-
виях города. Новое правило акту-
ально для всех видов транспортных 
средств. Места для сдачи экзаме-
нов, правда, будут выбирать менее 
оживленные, чтобы обеспечить без-
опасность участников дорожного 
движения. 

Маршруты сейчас разрабатыва-
ются, в Иркутске их запланировано 
26.

Кроме того, теперь на пассажир-
ском кресле рядом с испытуемым 
будет сидеть не автоинструктор, 
а инспектор РЭО ГИБДД. Неиз-
менной останется балльная систе-
ма оценки: чтобы сдать экзамен, 
необходимо набрать меньше пяти 
штрафных баллов. Но сейчас пере-
чень ошибок и нарушений скор-
ректирован. В отдельную группу 
вынесены грубые. Например, если 
кандидат забыл пристегнуть ремень 
безопасности или использует во вре-
мя движения телефон, экзамен 
окончится. Теоретическая часть, 
кстати, не претерпела изменений.

— На улицы непозволительно вы-
пускать неподготовленных людей, 

— отметил начальник УГИБДД ГУ 
МВД по Иркутской области Григо-
рий Крепель. — По моему субъек-
тивному прогнозу, сначала процент 
не сдавших экзамен водителей бу-
дет значительно выше, чем сейчас, 
но затем ситуация стабилизируется. 
Автошколы просто изменят подходы 
к подготовке водителей.

Аварийные места
Какие нарушения ПДД чаще 

всего фиксируются в регионе? Это 
нарушение скоростного режима, 
правил расположения транспортных 
средств на проезжей части, выезд 
на встречную полосу. Если же го-
ворить о местах концентрации ДТП 
в Иркутске, то очаги аварийности 
в городе — это улица Байкальская 
(30-й Дивизии, Станиславского), 
пересечение улиц Советской и Крас-
ноярской, объездная дорога микро-
района Ново-Ленино в районе 18-го 
Советского переулка.

— Ежегодно в ГИБДД состав-
ляется статистика концентрации 
мест ДТП в городе, — отмечает за-
ведующая сектором безопасности 
дорожного движения департамента 
дорожной деятельности и транспор-
та комитета городского обустрой-
ства администрации Иркутска Юлия 
Ворончихина. — В 2019 году таких 
мест было 62, а в 2020-м их коли-
чество сократилось до 42. Согласно 
полученной статистике мы разра-
батываем перечень мероприятий, 
направленных на модернизацию 
этих точек. В этом году подошли 
плотно к решению вопроса: за-
действованы и министерство стро-
ительства и жилищной политики 
правительства Иркутской области, 
и ГИБДД, и городская администра-
ция. Рассматриваются причины ава-
рий, потом уже принимаются меры 
по их устранению: это установка 
дополнительных дорожных знаков, 
светофоров, «лежачих полицей-
ских», наружного освещения, камер 
фотовидеофиксации.

«Нормальные герои 
всегда идут в обход»

Пробки в центре города обуслов-
лены его историческим прошлым: 
застроенные несколько веков назад 
тесные улицы не предусмотрены для 
проезда большого количества авто-
мобилей. Силами городских властей 
сейчас разработана программа ком-
плексного развития транспортной 
инфраструктуры города Иркутска 
до 2030 года. Ее рассмотрят на май-
ском заседании городской думы.

Чтобы разгрузить центр, нужно 
менять приоритет в сторону обще-
ственного транспорта — так считает 
заместитель начальника депар-
тамента дорожной деятельности 
комитета городского обустройства 
администрации Иркутска Руслан 
Батраченко.

"
— Современный мир 
постепенно меняет 
философию городского 
движения, думаю, 
что мы тоже придем 
к этому, — отмечает 
Руслан Батраченко. — 
В Европе, например, 
на первом месте как 
участник движения стоит 
пешеход/велосипедист, 
на втором — пассажир 
общественного транспорта 
и лишь на третьем 
— владелец личного 
автомобиля. 

Мы двигаемся в этом направле-
нии: например, первой ласточкой 
стало выделение отдельной поло-
сы для общественного транспорта 
на улице Трактовой, там же пред-
усмотрена велопешеходная инфра-
структура. В 2020 году обустроили 
велополосу на улице Фурье, провели 
первый этап реконструкции улицы 
Баумана, где в проекте велодорож-
ки. Кроме того, в планах ремонт 
улицы Горной — там тоже хотим 
сделать велосипедные дорожки, этот 
вопрос разрабатывается совместно 
с проектом «Иркутские кварталы». 
Еще планируется обустройство до-
рожек на улице Франка-Каменец-
кого и проспекте Маршала Жукова. 
Кстати, в ближайшем будущем 
частные инвесторы планируют по-
строить многоуровневую парковку 
около торгового центра «Карамель». 
А чтобы разгрузить центр, ожидает-
ся строительство платных парковок 
на улице Карла Маркса.

Что же касается ремонта дорог, 
который часто негативно сказы-
вается на пропускной способности 
иркутских улиц, то в этом сезоне 
в городе намечено несколько клю-

чевых точек. Это реконструкция 
путепровода на Джамбула: первую 
часть работ подрядчик планирует 
сдать в конце мая — начале июня 
2021 года. После реконструкции 
там станет не две, а три полосы, что 
существенно увеличит пропускную 
способность: в сторону Ново-Ленино 
откроются две полосы, в обратную 
сторону — одна. Работы на путепро-
воде идут с опережением графи-
ка, подрядчик обещает закончить 
до конца 2021 года. Также в этом 
году запланирован ремонт 17 участ-
ков автомобильных дорог.

— В 2021 году начнется капиталь-
ный ремонт Верхней Набережной 
(аварийный участок от Академическо-
го моста до дома номер 107) и путепро-
вода через станцию Батарейная, — от-
мечает Руслан Батраченко. — Да, там 
планируется перекрытие дороги для 
более быстрой работы на объекте, ведь 
капитальный ремонт предполагает 
глобальную реконструкцию всей си-
стемы коммуникаций, ливневой ка-
нализации, но там не такой активный 
трафик, чтобы иркутяне пострадали. 
Горожанам стоит понимать, что проб-
ки во время летнего ремонта дорог 
— это неизбежное явление, которое 
нужно перетерпеть, чтобы получить 
результат. Конечно, мы стараемся 
оптимизировать работу: например, 
сейчас по поручению мэра Иркутска 
Руслана Болотова разрабатываем вре-
менную схему организации движения 
на улице Трактовой, которая будет ча-
стично закрыта. В информационных 
ресурсах разместим варианты объ-
ездных путей, чтобы иркутяне могли 
сами выбрать подходящий путь.

Спасение от пробок на выезде 
из города — строительство обходов. 
Это объекты регионального значения, 
отмеченные в схеме территориально-
го планирования Иркутской области.

— Для областных властей сей-
час в приоритете — строительство 
Южного обхода, который разгрузит 
микрорайон Синюшина гора и станет 
альтернативой пути на плотину ГЭС, 
например, — говорит Руслан Батрачен-
ко. — Трасса Южного обхода Иркутска 
запланирована от Култукского тракта 
в районе поселка Смоленщина с выхо-
дом в микрорайон Юбилейный (район 
Мельничной пади). Его общая длина 
— 16,4 километров. Разработка про-
екта запланирована на 2021–2022 гг., 
а реализация — с 2023 года. Конечно, 
для Иркутска приоритетен Западный 
обход, который пройдет от объезд-
ной дороги Ново-Ленино с выходом 
на Каю, разгрузив улицы Маяковского, 
Боткина, Джамбула. Его строительство 
возможно после Южного обхода.

Элина Халтанова, Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова

Недавно мне предстояла 
поездка в Улан-Удэ. Чтобы 
успеть на поезд в 8:10 утра, 

я выехала на вокзал из своего 
Октябрьского округа более чем 
за час до отправки. В 7:20 мы 
были на Академическом мосту, 
там же и оставались до 7:55. 
Мой поезд ушел по расписанию 
и без меня. А всему виной — 
авария с тремя машинами, 
затормозившая движение 
по мосту. «Как ты умудрилась 
опоздать?» — удивлялись 
знакомые улан-удэнцы. «Это 
у вас в городе автомобилей в два 
раза меньше, все размеренно 
и степенно. А у нас в Иркутске 
активное движение!» — 
отвечала я. Какие меры 
помогут упорядочить дорожную 
систему в нашем динамично 
развивающемся городе — 
попробуем разобраться.

ПРОБЛЕМА И ПУТИ РЕШЕНИЯ

Как бороться с иркутскими пробками?Как бороться с иркутскими пробками?

ЗАСТЫВШЕЕ ВРЕМЯ ЗАСТЫВШЕЕ ВРЕМЯ 
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В то же время на федеральном 
уровне была озвучена инициатива 
совсем другого характера — о физи-
ческом истреблении бездомных ко-
шек и собак. Общественное мнение 
разделилось. При этом руководство 
партии «Единая Россия» выступило 
категорически против идеи отстрела 
животных. Партия последовательно 
пропагандирует усиление ответ-
ственности в сфере обращения с жи-
вотными. Фактически бездомные 
собаки — жертвы человеческой 
жестокости и равнодушия. Многих 
из них выгоняют на улицу сами 
хозяева, там псы сбиваются в стаи, 
размножаются, и, защищая свою 
территорию, нападают на людей. 
Круг замыкается.

Поэтому в середине прошлого 
года «Единая Россия» предложила 
правительству РФ ввести допол-
нительные меры ответственности 
за нарушение правил обращения 
с животными: за оставление питом-
цев на улице, нарушение порядка 
содержания и выгула животных. 
В январе Минприроды поддержало 
инициативу партии о строитель-
стве приютов для бездомных собак 
и кошек за счет софинансирования 
из федерального бюджета.

За внимательное 
и гуманное отношение

На этом фоне крайне странно вы-
глядят предложения позволить ре-

гионам самостоятельно принимать 
решения об отстреле бездомных 
собак.

Секретарь Генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак поблагода-
рил за активную позицию всех, кто 
высказался против этой инициати-
вы. «Только вместе мы сможем до-
биться внимательного и гуманного 
отношения к животным», — уверен 
он.

При защите четвероногих в обя-
зательном порядке учитывается 
безопасность людей: жителей не-
обходимо защитить от нападений, 
ликвидировать реальную угрозу 
жизни и здоровью.

Из обращений жителей: 
— Бездомные псы, 
сбивающиеся в голодные 
стаи, представляют 
реальную угрозу для 
горожан, особенно детей. 
— Мы требуем освободить 
улицы от бездомных 
животных! 
— Считаем, что 
администрация обязана 
решить эту насущную 
проблему.

Положительную оценку получило 
предложение поддержать некоммер-
ческие организации, готовые уча-
ствовать в мероприятиях по обра-
щению с бездомными животными. 
Решение одобрили на совещании, 
которое провел 22 марта губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев. 
Руководитель службы ветеринарии 
Приангарья Сергей Шевченко рас-
сказал, что предоставить НКО ре-
гиона возможность самостоятельно 
обеспечивать мероприятия по обра-
щению с животными без владельцев 
— оптимальное решение на данный 
момент.

Согласно предлагаемой модели, 
на грантовую господдержку раз-

вития материальной базы НКО 
планируется предусмотреть 19 
миллионов рублей. Один миллион 
рублей направят на организацию 
просветительской работы с населе-
нием области об ответственном об-
ращении с домашними животными 
и животными без владельцев. Кроме 
того, выделят средства для обследо-
вания и разработку проектной до-
кументации на реконструкцию про-
изводственных помещений в селе 
Московщина Иркутского района, 
где, возможно, построят государ-
ственный приют.

Гранты для волонтеров
Руководитель фракции «Единая 

Россия» в региональном Законода-
тельном собрании Кузьма Алдаров 
сообщил, что в разработке кон-
цепции приняли активное участие 
зооволонтеры из всех 14 профиль-
ных некоммерческих организаций 
области.

— Нам было важно услышать 
голоса тех, кто уже занимается про-
блемами брошенных животных, 
— рассказал депутат-единоросс. 
— С 2013 года, когда был принят 
местный закон об отлове и содержа-
нии безнадзорных собак и кошек, 
на профильные мероприятия вы-
делено в общей сложности 140 млн 
рублей. Но, несмотря на увеличение 
финансирования, количество бродя-
чих животных растет. Жалобы идут 
из всех населенных пунктов.

Принято решение о финансовой 
поддержке зоозащитных органи-
заций за счет системы грантов. 
Предполагаемый размер гранта 
— 3,5–4,5 млн рублей. Критерии от-
бора: наличие опыта, земельного 
участка, кинолога и ветеринарного 
врача, осуществление полного спек-
тра работ. Расходование средств 
— строго по назначению: на модуль-
ные ветеринарные блоки, вольеры 
и оборудование, транспорт для отло-

ва и т. п. По расчетам службы вете-
ринарии, в ближайшие три-четыре 
года потребуется выделение не ме-
нее трех грантов ежегодно.

Зооволонтер-юрист, эксперт 
по вопросам ответственного обра-
щения с животными Юлия Шакиро 
сообщила:

— Сегодня в частных приютах 
и передержках находятся от пяти 
до семи тысяч безнадзорных жи-
вотных. Наше главное достижение 
— снижение на 30 % такого важного 
показателя, как число покусанных 
собаками людей. Это один из луч-
ших в России результатов.

Но, по официальным данным, 
в 2020 году в регионе более 18 тысяч 
животных без владельцев. И оче-
видно, что одними приютами для 
содержания животных ситуацию 
не исправить.

Юлия Шакиро говорит, что 
зооволонтеры ждут разработки 
регионального законодательства 
по поддержке профильных НКО. 
По мнению ее коллеги, журналиста 
Натальи Ветровой, остроту пробле-
мы бездомных животных поможет 
снять закон о принудительной сте-
рилизации домашних питомцев при 
условии, что хозяева не занимаются 
племенным разведением.

Собак по осени считают
Депутат думы Ангарского город-

ского округа, член партии «Единая 
Россия» Александр Куранов темой 
безнадзорных животных занимается 
больше пяти лет. Он считает необхо-
димым изменить принцип подсчета 
бездомных животных: сейчас это 
делается весной, когда популяция 
мохнатых беспризорников мини-
мальна, а правильнее — осенью, 
когда дачники выгоняют на улицы 
собак с приплодом.

— Ситуация с уличными живот-
ными доведена до предела. Я бы 
решал ее масштабно, выделив фи-
нансирование на стерилизацию еди-
новременно. А потом регулировал 
по потребности. Это как остричь 
длинные волосы у заросшего чело-
века, а потом только подравнивать 
челку, — пояснил депутат.

СПАСТИ ЛЮДЕЙ ОТ ЗВЕРЕЙ. 
ИЛИ ЗВЕРЕЙ ОТ ЛЮДЕЙ?.. 

Безнадзорные животные 
на улицах городов 
и поселков Иркутской 

области — одна из самых 
насущных проблем региона. 
Решить ее можно только общими 
усилиями. В жарких дискуссиях 
участвуют депутаты всех уровней, 
ветеринары, зоозащитники, 
хозяева частных приютов. 
Губернатор Игорь Кобзев поручил 
профильным ведомствам 
разработать концепцию 
развития в Приангарье сети 
приютов для безнадзорных 
животных. Секретарь Иркутского 
регионального отделения 
партии «Единая Россия» Сергей 
Сокол на заседании Ассоциации 
муниципальных образований 
Иркутской области акцентировал 
внимание на необходимости 
решить вопрос с безнадзорными 
животными в регионе.

Представители «Единой России» однозначно высказались против 
умерщвления бездомных животных

ПРОБЛЕМА И ПУТИ РЕШЕНИЯ

ПОЗИЦИЯ
Роман Орноев, 
заместитель мэра — 
председатель комитета 
городского обустройства 
администрации города 
Иркутска:

— В этом 
году Иркутск 
добился пере-
смотра тарифа 
на отлов и 
содержание 
одного живот-
ного: в среднем это 8500 
рублей (вместо прежних 
5545 руб.). И если раньше 
подрядчик получал деньги 
за количество отловленных 
животных, теперь отдель-
но оплачивается каждый 
этап: отлов, стерилизация, 
вакцинация, чипирование, 
передержка. Новая система 
должна привести к тому, что 
поголовье собак в Иркутске 
снизится.

СПРАВКА
Ситуация с безнадзорными 
животными в разных городах 
Иркутской области существенно 
отличается. По мнению зооза-
щитников, самая благополучная 
территория — Ангарский го-
родской округ. Сегодня числен-
ность уличного поголовья здесь 
— всего 600 особей. В Иркутске 
беспризорных собак и кошек 
около 1,5 тысячи, в Братске — 
примерно тысяча. Самая пе-
чальная картина в Черемхово: 
1800 животных-беспризорников 
приходится на маленький город. 
Общественники видят причину 
этого в большом частном секторе 
и полном отсутствии приютов 
и передержек.

У каждого животного У каждого животного 
должен быть хозяин, должен быть хозяин, 

который несет  который несет  
за него ответственностьза него ответственность
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НИИ МЕДИКО-ЭКОЛОГИЧЕСКИХ 
ПРОБЛЕМ ЗРЕНИЯ: 25 ЛЕТ МЫ 

ЗАБОТИМСЯ О ЗДОРОВЬЕ ВАШИХ ГЛАЗ
За четверть века в иркутской клинике прошли лечение  

90 тысяч человек

С основателем и бессменным ру-
ководителем института, доктором 
медицинских наук Сергеем Анато-
льевичем Неберой, мы встретились 
в его кабинете в переулке МОПРа, 
6. В этом здании клиника работает 
с 2007 года, а началась ее история 
в далекие 1990-е годы.

— В 1993 году мы зарегистриро-
вали «Центр охраны зрения» и при-
ступили к приему пациентов в кро-
хотном кабинете в межвузовской 
поликлинике на улице Бурлова. 
Одновременно развернули произ-
водство мягких контактных линз 
на релейном заводе, на небольших 
площадях, которые нам любезно 
предоставил директор Виктор Ни-
китович Максименко, — вспоминает 
Сергей Небера. — Чуть позже нашей 
работой заинтересовался председа-
тель президиума Восточно-Сибир-
ского научного центра академик 
РАМН Сергей Иванович Колесни-
ков и пригласил войти в структуру 
центра в качестве отдела патологии 
рефракции глаза.

"
Через год Сергей 
Колесников предложил 
мэру Иркутска Борису 
Говорину создать 
на базе отдела научно-
исследовательский 
институт.

И 25 марта 1996 года была зареги-
стрирована автономная некоммер-
ческая организация «НИИ медико-
экологических проблем зрения».

— У нас замечательный коллек-
тив, со многими сотрудниками рабо-
таем на протяжении всего времени 
существования института, — расска-
зывает Сергей Анатольевич. — Про-
фессионализм врачей, современное 
оборудование, новейшие технологии 
и внимательный индивидуальный 

подход к каждому пациенту позво-
лили нам стать клиникой для всей 
семьи — у нас наблюдаются и лечат-
ся поколениями.

За 25 лет 90 000 человек прошли 
здесь обследование и терапевти-
ческое лечение заболеваний глаз, 
из них более половины — дети. 
В клинику обращаются не только 
иркутяне, но и жители Иркутской 
области, Забайкальского края, ре-
спублик Бурятия, Саха (Якутия) 
и других регионов.

Сегодня институт имеет филиалы 
в Иркутске (на ул. Красноармейской 
расположено физиотерапевтическое 
отделение), в Байкальске и Саянске.

Правильный диагноз 
— половина успеха 
в лечении

На МОПРа, 6 расположены 
основные отделения клиники — 
диагностическое, терапевтическое 
и лазерное, а также отделы очковой 
и контактной коррекции. Все от-
делы оснащены современным обо-
рудованием. Офтальмологическое 
обследование в клинике позволяет 
получить полную и объективную ин-
формацию о состоянии зрения па-
циента. Оно включает определение 
остроты и полей зрения, измерение 
внутриглазного давления, исследо-
вание глазного дна с цифровой фо-
тографией и томографию структур 
глаза, которая позволяет увидеть 
ранние изменения в сетчатке, в зри-
тельном нерве и оценить кровоснаб-
жение тканей глаза.

Мы ведем беседу с самым мо-
лодым офтальмологом института 
Еленой Владимировной Вахи. Она 
работает здесь уже 8 лет и говорит, 
что ни разу не пожалела о своем 
решении.

— До этого я работала в опти-
ке, но поняла, что хочу большего 
— не просто подбирать очки, а раз-
виваться в этой профессии. В нашей 
клинике мы работаем на самом 
современном оборудовании. Это 
позволяет более точно проводить 
диагностику и назначать более эф-
фективное лечение, — говорит Еле-
на Владимировна.

Она отмечает, что в клинику об-
ращаются с самыми разными про-
блемами  — от конъюнктивитов 

до заболеваний сетчатки и зри-
тельного нерва. У детей это чаще 
всего близорукость, у взрослых 
много жалоб по поводу катаракты 
и глаукомы.

— Сейчас дети с малых лет на-
чинают пользоваться всевозмож-
ными гаджетами, телефонами, 
— рассказывает офтальмолог. 
— А детские глаза, конечно, 
не рассчитаны на такие нагрузки. 
Поэтому все чаще мы ставим диа-
гноз «миопия» детям дошкольно-
го возраста.

Чтобы избежать проблем 
со зрением в таком раннем воз-
расте, Елена Вахи советует ро-
дителям соблюдать режим зри-
тельных нагрузок и переключать 
внимание ребенка на другие ак-
тивности в течение дня. Напри-
мер, после 15 минут просмотра 
мультиков на телефоне отправить 

его поиграть или сходить с ним 
на прогулку.

— Мы проводим УЗИ глаз — у де-
тей при близорукости наблюдаем 
за динамикой, смотрим, растет ли 
глазное яблоко в длину. Если не-
обходимо, отправляем детей на до-
полнительное обследование, в том 
числе и на томографию, чтобы более 
точно поставить диагноз и своевре-
менно начать лечение, — говорит 
Елена Вахи.

Линзы на ночь
Двенадцать лет назад в НИИ ме-

дико-экологических проблем зре-
ния начали осваивать альтернатив-
ный метод коррекции близорукости 
— ортокератологию. Суть метода 
в том, что пациент надевает на ночь 
специальные контактные линзы, 
а утром их снимает. В результате 
зрение улучшается.

СНИИ медико-экологических 
проблем зрения я знакома 
не понаслышке: сама 

наблюдаюсь здесь с 2012 года. 
Несколько лет назад благодаря 
внимательности офтальмолога 
Нелли Николаевны Пахомовой, 
разглядевшей дистрофические 
изменения где-то на периферии 
моего глаза, и профессионализму 
Алексея Олеговича Шестакова, 
который провел лазерное 
лечение выявленных разрывов, 
мне удалось избежать кесарева 
сечения и сохранить зрение. 
И я до сих пор уверена, что 
здесь работают профессионалы 
с большой буквы.

ЦИФРЫ
90 000 человек принял 
институт за 25 лет работы

98 000  пациентов 
насчитывает компьютерная 
база отдела очковой и 
контактной коррекции 
зрения

3 филиала института 
работают в Иркутской 
области 

32 патента на изобретения 
получены НИИ медико-
экологических проблем 
зрения

5 кандидатских диссертаций 
и 1 докторскую защитили 
сотрудники института

ДОСЬЕ
Сергей Анатольевич Небера в 1980 году окончил лечебный 
факультет Томского медицинского института. С 1980 по 1983 был 
младшим научным сотрудником, до 1986 года учился в аспирантуре 
института. В 1987 году защитил кандидатскую диссертацию. 
В 1989 году приглашен в Иркутский филиал МНТК «Микрохирургия 
глаза», где проработал до 1992 года. В 1993 году Сергей Анатольевич 
создает Иркутский центр охраны зрения: на его базе в 1996 году 
был организован НИИ медико-экологических проблем зрения, 
директором которого он остается и в настоящее время. В 2002 году 
защитил докторскую диссертацию.
Сергей Небера — автор 2 монографий, 32 патентов на изобретения 
и полезные модели, 13 компьютерных программ, 163 научных статей.

Сергей Небера — основатель и бессменный руководитель  Сергей Небера — основатель и бессменный руководитель  
НИИ медико-экологических проблем зренияНИИ медико-экологических проблем зрения

Сергей Колесников и Сергей Небера

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.  
НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Руслан Болотов, мэр Иркутска:

— Открытие четверть века 
назад в Иркутске научно-ис-
следовательского института 
медико-экологических проблем 
зрения стало важным событи-
ем в развитии офтальмологии 
в нашем городе и регионе. 
За годы плодотворной работы 
коллектив института помог тысячам взрослых 
и маленьких пациентов сохранить зрение.

Высокий профессионализм коллектива, 
широкий спектр оказываемых услуг, приме-
нение современных методик и оборудования 
позволили институту снискать уважение ме-
дицинского сообщества и земляков.

Примите пожелания здоровья и благопо-
лучия, институту — динамичного развития 
и новых достижений!

Сергей Дубровин, директор Музея истории 
города Иркутска:

— Будучи заместителем 
мэра Иркутска, в 1996 году 
я курировал социальную от-
расль. Именно в те годы у Сер-
гея Анатольевича Неберы 
появилась идея создать науч-
но-исследовательский инсти-
тут медико-экологических про-
блем зрения. Все новое и полезное городская 
администрация поддерживала, поэтому по-
могла воплотить в жизнь и эту инициативу.

Сегодня автономную некоммерческую ор-
ганизацию «Научно-исследовательский ин-
ститут медико-экологических проблем зре-
ния» знают далеко за пределами областного 
центра. Радует, что бессменный директор 
клиники, доктор медицинских наук Сергей 
Анатольевич Небера не отступает от выбран-
ного когда-то направления. В клинике по-
прежнему проводятся научные исследования, 
постоянно внедряются новые технологии ле-
чения, большое внимание уделяется детям.

Я желаю коллективу АНО НИИ МЭПЗ 
дальнейших успехов, благополучия в семьях 
и здоровья!

Александр Барсуков, директор Иркутского 
городского центра «Патриот», генерал-
майор авиации в отставке:

— Знаю Сергея Анатольеви-
ча Неберу с момента образо-
вания его института проблем 
зрения, то есть более 25 лет. 
Знакомство с ним и общение 
доставило немало приятных 
моментов мне, моим детям, 
внуку и курсантам ИВВАИУ, 
которым была оказана квалифицированная 
офтальмологическая помощь. Приветли-
вость, обаяние — это главные черты Сергея 
Анатольевича, за которые его любят тысячи 
пациентов-иркутян. Желаю ему и его дети-
щу крепкого здоровья, удачи и творческих 
успехов!

Александр Гимельштейн, председатель 
Иркутской областной организации Союза 
журналистов России:

— На моих глазах Сергей Анатольевич на-
чинал этот проект. Это сейчас 
довольно много частных меди-
цинских учреждений, а тогда 
он был одним из первых, кто 
уходил из государственной 
медицины. И, безусловно, 
кроме докторских талантов, 
таланта ученого имел и та-
лант управленческий. И поэтому сегодня 
мы видим действительно успешный проект, 
эффективно работающий и адекватно реаги-
рующий на экономические вызовы времени. 
Я желаю институту еще много раз по 25 лет. 
Наилучшие пожелания Сергею Анатольеви-
чу и Ольге Анатольевне, а также коллективу 
клиники!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.  
НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

— Ортолинзы в детской практи-
ке — это доказанный на сегодняш-
ний день метод, который помогает 
остановить прогрессирование 
близорукости, — отмечает Елена 
Владимировна. — С 2013 года я ра-
ботаю с ортолинзами и по своему 
опыту могу сказать, что это очень 
эффективно.

Ортолинзы рекомендуют 
не только детям, но и людям, ра-
ботающим в пыльных помещени-
ях, спортсменам, которые занима-
ются водными или скоростными 
видами спорта. Подбор таких линз 
— весьма непростое дело, требу-
ющее специальной аппаратуры 
и высокой квалификации врача. 
Обычно необходимо несколько ви-
зитов в клинику. Зато правильно 
подобранные и при соответствую-
щем уходе они прослужат долго — 
до полутора лет.

Лазерные технологии
Отделение лазерного лече-

ния клиники можно без пре-
увеличения назвать флагманом 
по уровню оснащенности. Здесь 
практически полный спектр 
современных лазеров, позволя-
ющих проводить манипуляции 
на переднем и заднем отрезках 
глаза. С 2014 года в институте 
первыми в Иркутске стали при-
менять лазер-коагулятор нового 
поколения — так называемый 
желтый лазер. А в 2019 появил-
ся «желтый» лазер с режимом 
микроимпульса.

— С его помощью можно 
проводить процедуры в центре 
сетчатки — эта зона отвечает 
за остроту зрения. Там обычным 
коагулятором нельзя работать, 
потому что он оставляет ожоги. 
А в микроимпульсном лазере 
настолько короткий импульс, 
что ткань не успевает нагреться, 
поэтому и ожогов не бывает, — 
рассказывает врач-офтальмолог 
Алексей Шестаков.

Еще один эксклюзивный для 
нашего региона аппарат — спе-
циализированная установка для 
лазерного витреолизиса. Она по-
зволяет избавиться от зрительно-
го дискомфорта, связанного с по-
мутнениями стекловидного тела.

— Между «объективом» 
(роговицей) и «фотопленкой» 
(сетчаткой) глаза находится геле-
образное вещество — стекловид-
ное тело. И у многих в нем есть 
мутные включения, в народе их 
называют «мушки». Кому-то они 
не мешают, а кому-то доставляют 
серьезные неудобства, — объ-
ясняет врач. — И эти включения 
можно испарить лазером. Мы 
были одними из первых в стране, 
кто приобрел такое оборудова-
ние. И сейчас буду хвастаться 
— я до сих пор единственный 
специалист в России, у кого есть 
международный сертификат 
на работу с этой установкой.

— А какие еще заболева-
ния лечатся лазером?

— Мы занимаемся лечением 
глаукомы, у нас полный спектр 
лазерного оборудования для 
проведения подобных операций. 
Это обычная трабекулопластика, 
селективная трабекулопластика, 
а с покупкой микроимпульсного 
лазера у нас появилась возмож-
ность делать импульсную трабе-
кулопластику. Грубо говоря, с по-
мощью лазера улучшаем отток 
глазной жидкости.

Лечим и диабетическую ре-
тинопатию. При диабете очень 
часто происходят довольно се-
рьезные изменения на сетчатке. 
И лазерные технологии в этом 
случае достаточно эффективны 
при условии, что пациент «дру-
жит» с эндокринологом, соблю-
дает его рекомендации, следит 
за уровнем сахара в крови.

В нашем отделении мы зани-
маемся также лечением вторич-
ной катаракты, периферических 
дистрофий и разрывов сетчатки. 
Вообще хочу сказать, что наше 
оборудование позволяет нам ра-
ботать на уровне многих извест-
ных во всем мире клиник.

Не только науки ради… 
Научно-исследовательский ин-

ститут — это не просто красивая 
вывеска или дань моде. Клини-
ка и наука здесь действительно 
органично связаны. В институте 
созданы все условия для серьез-
ных исследований. Специалисты 

клиники пишут диссертации, 
научные статьи, получают па-
тенты на изобретения, участвуют 
в научных конференциях и об-
мениваются опытом с коллегами 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
США, Германии и Италии.

— Современное оборудование 
позволяет проводить исследо-
вания, дающие новую информа-
цию для статей, конференций 
и патентов. Иногда многие 
традиционные представления 
оспариваются нашими сотрудни-
ками, — с гордостью рассказыва-
ет директор учреждения Сергей 
Небера.

Научная деятельность врачей 
института дает пациентам гаран-
тию того, что в практику внедре-
ны новейшие технологии быстро-
го и эффективного лечения. Это 
крайне важно для людей, прихо-
дящих за помощью в иркутскую 
клинику уже 25 лет.

— Для автономной неком-
мерческой организации «Науч-
но-исследовательский институт 
медико-экологических проблем 
зрения» 25-летний юбилей — 
это оценка проделанной работы 
и определение новых целей для 
движения вперед. Юбилей для нас 
— не только то, чего мы достиг-
ли сегодня, это очередной этап 
на пути к 50-летию, — отмечает 
Сергей Анатольевич. — И я желаю 
нашим пациентам здоровья, а кол-
лективу — дальнейшего развития. 
И чтобы не угасал научный дух, 
желание учиться, развиваться, со-
вершенствоваться в нашем непро-
стом лечебном деле!

Наталья Иванова
Фото из архива НИИ медико-
экологических проблем зрения

ИНТЕРЕСНО
В институте создан «Англо-русский и русско-английский 
офтальмологический словарь», не имеющий аналогов 
в России. Он содержит около 10 тысяч терминов в каждой 
части словаря и предназначен для ученых и практических 
врачей-офтальмологов, работающих с иностранными 
медицинскими источниками и имеющих научно-практические 
контакты с учеными медиками за рубежом. Главный редактор 
словаря — доктор медицинских наук С.А. Небера.

СОВЕТ
Как часто нужно 
проверять 
зрение?

Если есть проблемы 
со зрением, то проходить 
обследование рекоменду-
ется минимум раз в пол-
года. Для профилактиче-
ских осмотров достаточно 
бывать у офтальмолога  
1 раз в год. Подобные 
осмотры обязательны для 
пациентов старше 40 лет. 
Это позволит выявить 
возможные заболевания, 
например, глаукому, на 
ранних стадиях и, следо-
вательно, вовремя начать 
лечение и избежать не-
обратимых ухудшений 
зрения.

Офтальмолог  Офтальмолог  
Елена ВахиЕлена Вахи

Алексей Шестаков, врач лазерного отделения клиники
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ницей. Сейчас семья живет в Иркут-
ске вместе с бабушкой Вики.

Павел соблюдает ограниче-
ния, связанные с Великим постом. 
В обычное время его любимая еда 
— сыр, мясо диких животных и птиц, 
например, похлебка с рябчиком и до-
машней лапшой. Читателям нашей 
газеты шеф-повар Павел Эмих пред-
ложил приготовить блюдо из белой 
рыбы; в нашем случае это была 
треска. Можно также взять суда-
ка или карпа. Белая рыба полезна 
и рекомендуется для диетического, 
да и просто здорового питания. Это 
ценный источник белка, аминокис-
лот, фосфора, кальция, магния, ка-
лия, марганца, цинка, витаминов B, 
E, A, D. Морская белая рыба также 
богата йодом.

"
Во время приготовления 
блюда Павел рассказал, что 
учился он на специалиста 
в области экономики 
и финансов. Но после 
окончания вуза поменял 
планы.

— Во время учебы подрабатывал 
поваром в московских ресторанах. 
Увлекся. Стал всерьез учиться кули-
нарному делу. Примером в профес-
сии считаю таких корифеев, как Поль 
Бокюз, Хестен Блюменталь, Андрей 
Махов, братья Иван и Сергей Бере-
зуцкие. Я, кстати, учился у Махова, 
работая в ресторане «Пушкинъ», — 
рассказал Павел.

Одной из проблем ресторанного 
дела Павел считает нехватку по-
настоящему качественных экологи-
ческих продуктов, поэтому он сам 
стал печь хлеб на заквасках и делать 
сыр. Блюда, которые готовит Павел 
Эмих, можно посмотреть на его стра-
нице в Instagram chef.emih.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова

Благодарим за предоставленное 
помещеиие для съемки кулинарную 

студию «Anetti»

КУЛИНАРНАЯ КНИГА ИРКУТСКА 

После празднования Маслени-
цы, во время которой мы вместе 
с актрисой Иркутского театра на-
родной драмы Анастасией Кузне-
цовой пекли блины (выпуск газеты 
«Иркутск» № 9 от 11 марта), насту-
пил Великий пост. Многие иркутя-
не соблюдают в этот период стро-
гие ограничения — не употребляют 
в пищу рыбу, мясо, яйца, масло, 
молоко, отдавая предпочтение ово-
щам и фруктам. Но есть во время 
поста, который продлится в этом 
году до 2 мая, великий христиан-
ский праздник — Благовещение 
Пресвятой Богородицы.

"
Вне зависимости 
от даты Пасхи он 
всегда отмечается 
у православных христиан 
7 апреля. По преданию, 
именно в этот день 
архангел Гавриил 
оповестил Деву Марию 
о том, что ребенок, 
которого она родит 
и наречет Иисусом, 
станет спасителем всех 
праведных людей. 

Благовещение по своей зна-
чимости ставится в один ряд 
с Рождеством Христовым, а так-
же праздником Крещения. Он 
не празднуется, только когда выпа-
дает на Страстную неделю.

В день Благовещения запреща-
ется любой физический труд, в том 
числе домашняя работа. Не раз-
решается заниматься рукоделием, 
и даже пищу лучше приготовить 
накануне это светлого праздника. 
В этот день постящимся разреша-
ется есть рыбу.

Показать, какое блюдо можно 
приготовить для праздничного 

стола, мы попросили шеф-повара 
одного из известных иркутских 
ресторанов Павла Эмих. Он не так 
давно приехал в Иркутск из Мо-
сквы. По рассказу Павла, его инте-
рес к православной вере появился, 
когда ему было семь лет.

"
— В одной из квартир 
нашего дома жила 
бабушка, которая 
ходила в храм. Всегда 
приветливая, добрая. 
Как-то раз я подошел 
к ней и спросил: 
«Можно я пойду с вами 
в церковь?» Потом стал 
приходить туда сам, — 
рассказал Павел.

Год назад он побывал в Свято-
Троицком монастыре, который 
находится в Бурятии. Там встретил 
свою будущую жену Викторию, 
которая тоже приехала туда палом-

БЕЛАЯ РЫБА В ВЕЛИКИЙ ПОСТНа предстоящий 7 апреля 
праздник Благовещения 
Пресвятой Богородицы 

вместе с шеф-поваром Павлом 
Эмих газета «Иркутск» 
приготовила «Белую рыбу 
со спагетти из цукини». Делимся 
новым рецептом.

Готовим блюдо вместе с шеф-поваром Павлом Эмих

РЕЦЕПТ

Треска со спагетти из цукини
Ингредиенты:

 9 треска (или любая белая рыба) 
— 1,5 кг (на 3 порции);

 9 кабачок — 2 шт.;
 9 помидоры — 6 шт.;
 9 сладкий перец — 1–2 шт.;
 9 лимон — 1 шт.;
 9 приправы (кориандр, сумах, 
перец), соль и растительное 
масло. 

Способ приготовления
Рыбу необходимо почистить 

и убрать кости, оставив только 
филе. На сковороду, желательно 
чугунную, налить 3–4 столовые 
ложки масла, хорошо прогреть.

Нарезать кабачок в виде спа-
гетти и обжарить на сильном огне 
3–5 минут, постоянно перевора-
чивая. По ходу обжарки добавить 
приправы. Помидоры (3 шт.) 
порезать пополам и обжарить 
вместе с кабачком. Выложить все 
на тарелку.

Добавив масло, положить 
на хорошо разогретую сковороду 
слегка подсоленную рыбу. Об-
жарить с двух сторон в течение 
3–4 минут. К рыбе можно также 
добавить оставшиеся помидоры. 
(По словам Павла, томаты — при-

родные усилители вкуса, поэтому 
их охотно добавляют ко многим 
блюдам).

Лимон разрезать пополам, 
аккуратно вытащить дольки 
и покрошить кубиками. Рыбу 
сбрызнуть лимонным соком и по-
ложить на тарелку к кабачкам 
и помидорам.

Порезав перец кубиками, слег-
ка обжарить, смешать с нарезан-
ным лимоном и, аккуратно выло-
жив в «стаканчики» из лимонной 
кожуры, поставить на край тарел-
ки с уже готовым блюдом.

Белая рыба со спагетти из цу-
кини готова. Можно подавать 
ее к столу. Красиво, полезно 
и вкусно!
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Для приготовления нашего рыбного блюда мы купили 
треску от компании «Шелеховский рыбзавод». За вре-
мя работы компании налажено эффективное сотруд-
ничество с магазинами и рынками Иркутска и других 
городов региона. В составе предприятия работают 
цеха заморозки, очистки, разделки, засолки, изготов-
ления полуфабрикатов. Вся продукция изготавлива-

ется из свежего сырья. На заводе 
перерабатывают кету, горбушу, 
нерку, кижуча, сельдь, камбалу, 
щуку, окуня, мойву и многие дру-
гие виды морской и речной рыбы.

Производство соответствует всем 
нормам и стандартам, продукция 
сертифицирована, отвечает высо-
ким требованиям качества и мо-
жет удовлетворить вкус самого 
взыскательного потребителя.

Адрес: г. Шелехов, просп. Строителей и Монтажников, 11/3в.  
Тел.: +7 (902) 514-98-42. Viber: +7 (950) 113-38-86.  

Instagram: shelekhovskiy_rybzavod.  г. Иркутск, ул. Култукская, 99/20 

Ежедневная доставка по Иркутску при заказе от 500 руб — БЕСПЛАТНО.

Белая рыба полезна  
и рекомендуется для диетического, 
да и просто здорового питания

Седьмого апреля в праздник Благовещения Пресвятой Богородицы, несмотря на Великий пост, разрешается есть 
рыбу. Приготовить ее можно по рецепту шеф-повара Павла Эмих
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Лекарство от COVID-19
В длинных серых коридорах 

— ни души и кристальная чисто-
та, а за большим стеклом — люди 
в голубых комбинезонах и за-
вораживающие конвейеры с пу-
зырьками. Здесь, на заводе «Фар-
масинтез», в условиях полной 
стерильности и секретности произ-
водят главный российский препарат 
от коронавируса.

— Он включен в последние реко-
мендации Минздрава России и при-
оритетен для лечения коронавирус-
ной инфекции. При использовании 
«Ремдеформа» срок пребывания па-
циентов в стационаре сокращается 
на 5 суток, летальность уменьшается 
в разы. Терапия включает 6 или 11 
флаконов. Препарата нет в откры-
том доступе, он используется только 
в стационарах и вводится внутри-
венно, — рассказывает генераль-
ный директор фармацевтического 
предприятия Евгений Орачевский. 
— Наш завод — единственный в Рос-
сии, кто выпускает этот препарат.

"
Специально для 
производства 
«Ремдеформа» 
на иркутском предприятии 
открыли новый цех, 
самый крупный 
и производительный. 

На его строительство в общей 
сложности затратили порядка  
2 млрд рублей. Фармпредприятие 
постоянно развивается, и рядом 
с ним в этом движении финансовый 
партнер — Сбербанк.

— Мы, конечно, рады успеху 
нашего партнера, — подчеркнул 
председатель Байкальского банка 
Сбербанка Александр Абрамкин. 
— Препарат «Ремдеформ» очень во-
время приходит на помощь нашему 

здравоохранению, это серьезное 
подспорье в борьбе с пандемией. 
И нам приятно, что финансовые 
инструменты банка, сервисы нашей 
экосистемы поддерживают флагма-
на фармацевтической отрасли, ведь 
здоровье людей сегодня — перво-
очередная задача. Первые кредиты 
ГК «Фармасинтез» Сбербанком 
были выданы более 10 лет назад — 
именно на приобретение и модер-
низацию оборудования на заводе 
в Иркутске. У нас также действует 
совместный зарплатный проект с го-
довым объемом фонда оплаты труда 
порядка 650 млн рублей.

Фармацевтическая компания 
специализируется главным обра-
зом на производстве препаратов 
для лечения туберкулеза, ВИЧ, он-
козаболеваний, противовирусных 
лекарств и антибиотиков — всего 
более 70 млн лекарственных упако-
вок в год. Как выглядит жизненный 
цикл нового препарата «Ремде-
форм» от производства стерильных 
флаконов до сложного процесса ли-
офилизации, нам показали вживую.

— Когда мы загрузили готовые 
флаконы в лиофильные сушки 
(большие цистерны), начинается 
самый интересный процесс. Сначала 
раствор замораживается до темпе-
ратуры –40 °C, начинается процесс 
сублимации. Затем мы постепенно 

поднимаем температуру, высушивая 
и отгоняя растворитель. Машина 
проверяет получившееся вещество 
по всем параметрам и закупоривает 
флаконы прямо в вакууме, — расска-
зывает о технологии начальник цеха 
стерильных и твердых лекарствен-
ных форм Ольга Шабалова. — Мы 
доводим давление в камере до ат-
мосферного и открываем двери, от-
куда автоматически выгружаются 
флаконы. За трое суток производим 
46 тысяч флаконов.

Больше лесов,  
меньше отходов

То, что крупные игроки преодоле-
ли кризис, может, и неудивительно. 
Но если говорить о небольших реги-
ональных компаниях, интересно вот 
что: выстоял экологический бизнес, 
у которого экономическая выгода 
стоит не на первом и даже не на вто-
ром месте. Так, «Сибирская восста-
новительная компания», созданная 

два года назад, за прошлый год 
вырастила и отгрузила 1,75 млн 
сеянцев сосны, а в 2021 собирается 
увеличить объемы до 2,7 млн.

— Наш лесопитомник находится 
в Шелехове, там выращиваем со-
сну и лиственницу. Мы работаем 
с закрытой корневой системой, 
которая обеспечивает практически 
стопроцентную приживаемость, 
— рассказывает Ксения Геевская, 
руководитель компании. — В Иркут-
ской области потребность в сеянцах 
к 2023 году будет составлять более 
30 млн ежегодно. Единственный 
для нас выход — расти и раскачи-
вать свои мощности, а это невоз-
можно без сильного финансового 
партнера.

Благодаря банковской поддержке 
некоторые индивидуальные пред-
приниматели сумели не только со-
хранить свой бизнес, но и перевести 
его в «зеленую», безотходную зону. 
Так, предпринимателю из Нижне-
удинска Валерию Заречному, зани-
мающемуся заготовкой и глубокой 
переработкой древесины, банк 
помог приобрести в лизинг обо-
рудование по производству пеллет 
— топливных гранул. Это значит, 
что теперь отходы от лесного про-
изводства будут перерабатываться 
и использоваться вторично. Точно 
такой же проект был поддержан 
в Усть-Илимске: сухие опилки 
и стружки от частного лесопильного 
производства становятся топливны-
ми гранулами.

Подобные проекты входят в по-
нятие «зеленое финансирование» 
крупнейшего в России банка и укла-
дываются в новую ESG-стратегию, 
провозглашенную им в 2020 году. 
Она подразумевает минимизацию 
собственного влияния на окружа-
ющую среду (например, переход 
на электронный документооборот 
и переработку использованных 
банковских карт), развитие эко-
культуры сотрудников, комфортные 
и достойные условия труда (в том 
числе ответственное отношение 
к здоровью).

Яна Шутова

— Для чего нужна перепись 
населения?

— В ходе Всероссийской перепи-
си населения в 2021 году будет со-
брана информация, которую слож-
но, а порой и невозможно получить 
по данным текущей статистики 
и выборочных наблюдений.

Это данные о национальности, 
языковом составе населения, числе 
и составе домохозяйств, рожда-
емости, миграции, образовании 
населения.

"
Кроме того, только 
данные переписй 
максимально достоверны 
для определения 
численности населения 
во всех муниципальных 
образованиях 
и населенных пунктах.

В дальнейшем полученные све-
дения лягут в основу разработки 
различных национальных проек-
тов и социальных программ, в том 
числе демографического развития 

страны. Это позволит понять, какие 
меры необходимы для улучшения 
качества жизни населения, и скор-
ректировать основные векторы 
государственной политики.

— Кто организует и прово-
дит перепись населения?

— За подготовку, проведение 
переписи, хранение и публика-
цию данных отвечает Росстат. 
Участвовать будут и другие 
службы и ведомства.

Например, Федеральная 
служба государственной реги-
страции, кадастра и картогра-
фии поможет составить точную 
карту для переписчиков, Мини-
стерство обороны посодейству-
ет в переписи военнослужащих, 
Роскосмос перепишет космо-
навтов, а Министерство ино-

странных дел организует перепись 
россиян за рубежом.

Многие ведомства и службы будут 
помогать в проведении переписи, 
но основная ответственность возла-
гается на Росстат.

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ БИЗНЕСУ 

В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВСЕРОССИЙСКУЮ ПЕРЕПИСЬ 
ПРОВЕДУТ В БОЛЕЕ ЧЕМ 1500 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ

Из-за пандемии 
коронавируса пострадали 
многие компании: 

рестораны, туристические 
фирмы и даже крупные 
предприятия. По большому 
счету, на плаву остались только 
те, у кого нашелся надежный 
финансовый партнер. Мы 
узнали, как компании Иркутской 
области справились с непростой 
ситуацией и даже сумели 
увеличить свои мощности, при 
этом они системно работают 
над формированием своего 
правильного экоследа.

С23 августа по 30 сентября 
в Приангарье пройдет 
основной этап переписи. 

Об этом накануне сообщил 
губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев. Перепись 
населения в регионе будет 
проводиться в 1535 населенных 
пунктах на территории 454 
муниципальных образований. 
К отдаленным и труднодоступным 
относятся 150 населенных пунктов 
в 19 муниципальных районах. 
Об особенностях переписи этого 
года рассказывают специалисты 
Иркутскстата.

Региональные предприятия от небольших экокомпаний до 
фармацевтических гигантов

Продолжаем отвечать на вопросы наших читателей

ПЕРЕПИСЬ-2021 

На иркутском заводе выпускают На иркутском заводе выпускают 
главный российский препарат  главный российский препарат  
от коронавируса от коронавируса 
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Евгений Солонинкин, актер 
Иркутского академического 
драматического театра  
им. Н.П. Охлопкова

— Вы знаете, какой самый страшный сон арти-
ста? Это когда снится, что ты выходишь на сцену 
играть спектакль и вдруг понимаешь, что не пом-
нишь ни одного слова.

И в жизни такое случается. Говоришь свою 
реплику, а потом раз — и память, словно белый 
лист. Вот не помнишь, что должен сказать, и все 
тут. Иногда пропускаешь забытую фразу, а ино-
гда коллеги помогают, задавая наводящие во-
просы: «Ну, ты же хотел мне сказать вот это?» 
И ты: «А, действительно, я же вот это хотел тебе 
сказать!»

Случилась и со мной подобная история. Од-
нажды мы со Степаном Федоровичем Догадиным 
играли в спектакле «Не так живем, как хочет-
ся» (по пьесе Островского «Не было ни гроша, 
да вдруг алтын»). И в одной из сцен сидим с ним 
и разговариваем. У нас такой диалог. Я: «А сам-
то (имею в виду хозяина) как к тебе относится?» 
Степан говорит: «Сам-то меня любит, говорит, 
что человек ты простой, бесхитростный, если тебя 
счетами по шее стукнешь, то ты и не обидишься». 
Я в ответ: «Ну, а счетами-то что тут обидеться!»

И в очередной раз мы вот так беседуем 
на сцене.

— Сам-то как? — Сам-то меня любит, — гово-
рит Степа — ты, говорит, человек бесхитростный, 
хороший. Если тебя…

И тут он замолкает, некоторая пауза, а потом 
выдает: «Если тебя веслом по голове стукнуть, 
то ты и не обидишься». Я так разворачиваюсь, 
на него смотрю и переспрашиваю: «ВЕСЛОМ?» 
— «Веслом». Я и отвечаю: «Ну, веслом по голове, 
что же тут обидного».

И это все на сцене. Мы, конечно, доиграли, 
но потом долго хохотали. Зрители, кстати, даже 
внимания не обратили, а мы до сих пор этот слу-
чай вспоминаем.

Андрей Стрельцов, директор 
Иркутского областного театра 
кукол «Аистенок»

— В 2015 году, когда я был заместителем ди-
ректора Драматического театра имени Охлопко-
ва, мы побывали на гастролях в Израиле со спек-
таклем «Последний срок».

Естественно, набрали там сувениров: гранаты, 
финики, хумус. Нам еще повезло побывать в Виф-
лееме — его редко открывают для туристов, ведь 
это территория Палестины. Там мы приобрели 
свечи, иконки.

В составе гастрольной группы были я, мой де-
душка — директор театра Анатолий Стрельцов 
— и моя бабушка, — народная артистка России 
Наталья Королева. А поскольку у них на двоих 
один чемодан, а у меня свой, достаточно вмести-
тельный, то Наталья Васильевна часть своих ве-
щей положила ко мне. Это были пляжные тапки, 
гранаты и финики.

И вот собираемся вылетать домой, проходим 
досмотр на таможне. Досмотр очень тщательный, 
проводит его «Моссад». Почему-то Анатолий 
Андреевич проходит спокойно, его не останав-
ливают. За ним так же спокойно проходит На-
талья Васильевна. А я иду следом за ними, меня 
останавливают и просят открыть чемодан. Ви-
димо, вызвал подозрения: один — и с большим 
багажом!

Специалист разведки исследует содержимое 
чемодана, как хирург тело пациента — кончиками 
пальцев. Нащупал гранаты:

— Это что?
— Гранаты.
— Вам их кто-то передал?
— Нет, я сам купил.
— Вы заплатили за них деньги?
— Да.
— А зачем вы их купили?
— Везу домой, родным, чтобы съесть.
Нащупал финики:
— Это что?
— Финики.
— Вам их кто-то передал?
— Нет, я купил.
— Зачем?
— Везу домой, чтобы съесть.
Нащупал второй пакет гранатов.
— Это что?
— Гранаты.
— Еще гранаты?
— Да.
— Зачем?
— Бабушка положила.
— Зачем?
— У нее в чемодан не влезло.
Нащупал второй пакет фиников:
— Это что?
— Финики.
— Еще финики?
— Да.
— Зачем?
— Бабушка положила.
Нащупал тапки:

— Это что?
— Тапки.
— Ваши?
— Нет, женские.
— Зачем?
— Бабушка положила.
Таможенник: А где же эта ваша бабушка??
Я: Да прошла уже давно!
Тут мне, к счастью, разрешили закрыть чемо-

дан. А то я начал бояться, что в самолет не пустят, 
куда-нибудь отвезут и уже будут допрашивать 
по полной программе.

Александр Гречман, создатель 
«Авторского театра Александра 
Гречмана»

— Иногда у актеров случаются панические 
атаки: когда вроде бы все происходит как надо, 
но внезапно посреди спектакля ты теряешь ори-
ентацию в пространстве…

Как-то мы ставили спектакль по роману Вик-
тора Гюго «Человек, который смеется». У нас ка-
мерный театр, без занавеса, и поэтому при смене 
сцен в зале просто гаснет свет. Актеры, знающие 
пространство наизусть, в темноте перестраивают 
декорации, кто-то из действующих лиц уходит, 
кто-то приходит… В спектакле перед актером 
Родионом Хайрутдиновым, игравшим Урсуса, 
во время «темной паузы» стояла задача уйти 
со сцены в разрез задней кулисы.

Представление прошло хорошо, и лишь после 
спектакля Родион Михайлович, взволнованный 
и побелевший, рассказал о том, как его чуть 
не хватил инфаркт:

«Когда погас свет, я по привычке кинулся к ку-
лисе, но наткнулся на что-то твердое. Сунулся 
в другую сторону — тоже твердо… Не могу найти 
разрез, пролезть за сцену! Хотел было уже разо-
рвать ткань, но не могу нащупать ее — все твер-
дое! Понимаю, что скоро зажжется свет, зажму-
риваюсь в бессилье, пытаясь экстренно оправдать 
наличие своего героя на сцене… Открываю глаза 
и вижу заднюю стену! Оказалось, что я в темноте 
на автомате влетел в разрез, даже не осознав это-
го. И бился о стену, нащупывая кулисы… Стоял 
там с ощущением, будто меня приговорили к рас-
стрелу, но пули прошли мимо и я спасся. Вот оно, 
актерское счастье!»

Наталья Иванова, Элина Халтанова

ПОЛУЧИТЬ ВЕСЛОМ ПО ГОЛОВЕ, ПОТЕРЯТЬСЯ  
В ТЕМНОМ ЗАЛЕ И УДИВИТЬ ТАМОЖЕННИКА ФИНИКАМИ  

И БАБУШКИНЫМИ ТАПКАМИ
Иркутские театральные деятели в День смеха рассказали нам курьезные 

случаи, произошедшие с ними

ЧАСТНЫЕ  ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАЗНОЕ
Диплом № 450643, выданный УУИПК 

в 1996 г. специальности «Учитель труда 
и черчения, мастер производственного об-
учения» на имя Стрекаловской Валентины 
Александровны, в связи с утерей считать не-
действительным.

ПРИЕМ ПЛАТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ  
ПО ТЕЛ. 26-12-36

СПРАВКА
В Иркутске пять государственных театров, 
один муниципальный, четыре частных, около 
двадцати детско-юношеских любительских, 
четыре взрослых любительских, один ветеран-
ский любительский. При Иркутской областной 
специальной библиотеке работает театр для 
слепых. В 10 вузах и ссузах города работают 
студенческие театры. В следующем году отме-
тит 60-летие Иркутское театральное училище.
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В сборную России по пулевой 
стрельбе входят Артем Черноусов 
и Надежда Колода. Из-за ограничи-
тельных мер у стрелков в этом году 
мало соревнований, а международ-
ных стартов и вовсе еще не было. 
Сейчас ребята улетели на сборы 
в турецкий город Мерсин, чтобы по-
тренироваться на открытом стрель-
бище, подготовиться к летнему 
сезону. До этого сборы проходили 
на базе «Лисья Нора» в подмосков-
ном селе Игнатово.

Заслуженный мастер спорта Рос-
сии, многократный чемпион Европы 
и серебряный призер чемпионата 
мира Артем Чернусов — первый но-
мер сборной, самый реальный кан-
дидат на поездку в Токио.

— Отбор у нас никто не отменял, 
но я уверен в успехе, — отмечает 
иркутянин. — Главный предолим-
пийский старт — чемпионат Европы 
в Хорватии, до него еще предсто-
ит чемпионат России по стрельбе 
из малокалиберного оружия.

Мастер спорта международного 
класса по пулевой стрельбе, победи-
тельница и призер первенства Ев-

ропы Надежда Колода признается: 
в этом сезоне она не готова на все 
сто процентов.

— Сейчас я четвертый номер 
в сборной, — говорит спортсменка. 
— Идет внутренний отбор на чем-
пионат Европы, там необходимо 
добыть олимпийскую лицензию для 
России. Но не факт, что завоевав-
ший лицензию спортсмен отправит-
ся в Токио — команду будут форми-
ровать по результатам всех стартов 
сезона и контрольных стрельб, кото-
рые проходят в конце месяца.

"
Но даже если эта 
Олимпиада пройдет без 
иркутянки, не беда: Наде 
всего 21 год, она лишь 
недавно дебютировала 
во взрослой команде. Так 
что можно настроиться 
на следующий 
олимпийский цикл.

Мастер спорта международного 
класса по тхэквондо, бронзовый 
призер чемпионата мира, неодно-
кратный серебряный призер чемпи-
оната Европы Роман Кузнецов (ве-
совая категория свыше 80 кг) сейчас 
находится на сборах в г. Бронницы.

— Это третий сбор в 2021 году, 
до этого олимпийская сборная 
России проходила два сбора в Кис-
ловодске, — рассказал Роман 
Кузнецов. — Ближайший старт 

— всероссийский турнир на Кубок 
президента Союза тхэквондо Рос-
сии в городе Черкесске. Я должен 
был отправиться на соревнования 
в Бейрут, но их отменили в связи 
с пандемией. Также у нас плани-
руется международный турнир 
в Люксембурге. Пока календарь со-
ревнований в связи с обстановкой 
в мире окончательно не утвержден. 
По поводу Олимпиады ничего ска-
зать не могу: поедет тот, кто будет 
в наилучшей форме. В первую оче-
редь при отборе ключевыми факто-
рами будет состояние здоровья (вид 
спорта довольно травмоопасный), 

а также выступления на междуна-
родных стартах в этом году. Рейтинг 
учитывается, но не имеет решающе-
го значения.

В список кан-
дидатов на уча-
стие в Олимпий-
ских играх также 
вошла уроженка 
Братска, заслу-
женный мастер 
спорта России 
по дзюдо, участ-
ница Олим-
пийских игр 
в Рио-де-Жанейро Ирина Долгова 
и уроженка Ангарска, заслуженный 
мастер спорта России по вольной 
борьбе, бронзовый призер Олим-
пийских игр в Рио-де-Жанейро Ека-
терина Букина.

Основной соперницей за место 
в олимпийской сборной Екатери-
ны в весовой категории до 76 кг 
станет еще одна уроженка При-
ангарья, ныне представляющая 
Санкт-Петербург, — Наталья Воро-
бьева. Уроженка Тулуна, уже име-
ющая в послужном списке золото 
и серебро Олимпиады, недавно 
завоевала лицензию для России 
в этом весе на европейском турнире 
в Будапеште.

— Думаю, что все определится 
ближе к июлю, до этого спортсме-
нок ждет проверка на нескольких 
важных стартах: это и чемпионат 
Европы (пока тоже неясно, кто туда 
отправится), и чемпионат России, 
который пройдет в Улан-Удэ в мае, 
— говорит первый тренер Екатери-
ны Букиной, заслуженный мастер 
спорта по вольной борьбе Наталья 
Иванова. — На мировой лицензи-
онный турнир Екатерине и Наталье 
нет смысла ехать — лицензия в этом 
весе уже есть. Наверняка тренеры 
сборной России будут смотреть 
на состояние здоровья спортсменок, 
проверять на сборах. Преимущество 
Кати в этом отборе в том, что она 
уже давно борется в весе до 76 кг, 
выиграла в нем серебро Олимпиа-
ды, знакома со всеми основными со-
перницами. Но нужно быть готовой 
на 150 %, выигрывать прикидочные 
схватки и официальные старты с яв-
ным преимуществом.

Элина Халтанова
Фото из архива героев

До XXXII летних 
Олимпийских игр в Токио 
остается около четырех 

месяцев. Главное спортивное 
событие мира, перенесенное 
из-за пандемии с 2020 года, 
состоится в столице Японии 
с 23 июля по 8 августа 2021-го. 
Отбор на Олимпиаду всегда очень 
жесткий: туда отправляются 
самые лучшие. Кандидатами 
на участие в Играх стали пять 
спортсменов, выступающих 
за Иркутскую область. Это 
представители пулевой стрельбы 
и трех видов единоборств: дзюдо, 
тхэквондо и вольная борьба.

Кого из иркутян увидим в Токио?
ОЛИМПИЙСКИЙ ОТБОР 

В школах-участницах были 
организованы корреспондент-
ские пункты, которые получили 
методические указания, как со-
бирать материал и готовить тек-
сты. И работа закипела.

Третий учебный год ученики 
делятся добрыми новостями 
из своих школ на официальной 
странице проекта во «ВКон-
такте». В этом году в проекте 

участвуют 23 школы, это около 
350 школьников из разных рай-
онов Иркутской области. В мае 
определят корпункт-победи-
тель, лучшие юнкоры получат 
награды.

— Сначала мы просто осве-
щали события в школе, как пра-
вило, спортивные. Затем решили, 
что нужны реальные действия, 
какие-то поступки. Так мы стали 
творить эти самые «добрые дела» 
своими руками. И вот в гимназии 
уже сплотилась команда волонте-
ров, команда юных экологов и по-
стоянная команда медийщиков. 
Ребята заслуживают отдельной 
похвалы, — поделилась руково-
дитель отряда Солерудниковской 
гимназии О.В. Зюзькова.

С этого года проект стал еще 
и образовательным. Каждый 

месяц ребята выполняют обяза-
тельные задания — знакомятся 
с азами журналистики.

В сентябре они учились пи-
сать новости, в октябре — брать 
интервью, в ноябре — делать 
репортаж; в декабре развивали 
дикцию, в январе пробовали себя 
в качестве фотокорреспондентов, 
в феврале писали аналитические 
статьи, а в марте пробуют созда-
вать инфографику.

— Наши ребята не только 
учатся писать тексты, они приоб-
ретают важные социальные и ком-
муникативные навыки. В каждом 
коллективе есть свой главный ре-
дактор, журналисты, фотокорре-
спонденты, корректоры — юнкоры 
выбирают себе роль по душе и вы-
полняют ее так, чтобы привести 
команду к победе, — отметила ди-
ректор Благотворительного фонда 
Вера Гашова.

За год ребята познакомятся 
со всеми жанрами печатной жур-
налистики, опробуют их в деле 
и получат ценные советы от ред-
коллегии проекта. Главным 
призом для лучшего корпункта 
станет собственная школьная 
радиостанция. Всех участников 
проекта также отметят грамота-
ми и ценными подарками.

Осенью 2018 года 
по инициативе Фонда 
начал работу первый 

региональный школьный 
проект «Агентство добрых дел». 
Он был нацелен на развитие 
и расширение детско-юношеской 
корреспондентской сети 
на территории Иркутской области.

В ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД ПРОДОЛЖАЕМ РАССКАЗЫВАТЬ О ПРОЕКТАХ  
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА ИМЕНИ ЮРИЯ ТЕНА

25 ДОБРЫХ ДЕЛ 

ВАЖНО
 9 75 школ Приангарья при-
няли участие в школьном про-
екте «Агентство добрых дел» 
за три года его существования
9 23 школы зарегистрирова-
лись в проекте в этом году
9 Около 500 новостей опуб-
ликовали на официальном 
портале проекта его участни-
ки за 6 месяцев этого учебно-
го года
9 Юные журналисты из Ту-
лунского, Чунского и Заларин-
ского районов Приангарья 
становились лучшими в раз-
ные годы проекта. В награду 
от фонда Юрия Тена ребята 
получали экшн-камеры Go Pro 
и диктофоны
9 Школа-победитель сезона 
2021 года станет обладателем 
оборудования для собствен-
ной школьной радиостанции

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

Надежда Колода и Артем Черноусов  Надежда Колода и Артем Черноусов  
с личным тренером Галиной Корзун с личным тренером Галиной Корзун 

Надя — самая юная во взрослой Надя — самая юная во взрослой 
сборной Россиисборной России

Роман Кузнецов — член Роман Кузнецов — член 
олимпийской сборной,  олимпийской сборной,  

но впереди — тяжелый отбор но впереди — тяжелый отбор 

Екатерина Букина
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ИРКУТСК  
ЗА НЕДЕЛЮ

Занятия проходят в рамках Занятия проходят в рамках 

проекта «Активное долголетие»проекта «Активное долголетие»

26 марта в областном центре чествовали  
26 марта в областном центре чествовали  

работников культуры
работников культуры

Руслан Болотов вручил приветственные адреса Руслан Болотов вручил приветственные адреса 
представителям муниципальных учреждений представителям муниципальных учреждений 

культурыкультуры

Новое судно предназначено для безопасного Новое судно предназначено для безопасного 
скольжения по любой поверхностискольжения по любой поверхности

После церемонии награждения состоялся 
После церемонии награждения состоялся концерт артистов Иркутской областной 

концерт артистов Иркутской областной 
филармониифилармонии

Юрий Яшников — инициатор 
Юрий Яшников — инициатор 

создания онлайн-музея 
создания онлайн-музея 

Леонида ГайдаяЛеонида Гайдая

Торжественное открытие онлайн-Торжественное открытие онлайн-музея состоялось 31 мартамузея состоялось 31 марта

На мероприятии собрались поклонники На мероприятии собрались поклонники 
творчества знаменитого режиссератворчества знаменитого режиссера

В Иркутске приступили В Иркутске приступили к ямочному ремонту дорог к ямочному ремонту дорог 

Во время презентации Во время презентации 
аэролодки специалисты аэролодки специалисты 

«Безопасного «Безопасного 
города» провели города» провели 

тренировочное тренировочное 
спасение  спасение  

утопающегоутопающего

В СНТ «Светлый» В СНТ «Светлый» 
и «Текстильщик» остается и «Текстильщик» остается 
подтопленным 71 участокподтопленным 71 участок

Мэр города Руслан Болотов ввел Мэр города Руслан Болотов ввел режим повышенной готовности  режим повышенной готовности  30 марта30 марта

В Иркутске 31 марта стартовал курс В Иркутске 31 марта стартовал курс «Бабушка-онлайн»«Бабушка-онлайн»

В Иркутске начали принимать заявки на участие В Иркутске начали принимать заявки на участие 
в праздничном карнавале на День городав праздничном карнавале на День города


